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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на очередном заседании вы

разило одобрение и полную поддержку Заявлению 
Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета СССР Ю. В. Андропова 
в связи с началом развертывания американских ра
кет средней дальности я Западной Европе. Как отме- 

, мелось на заседании Политбюро, • этом Заявлен и и 
сконцентрированы воля всей партии и есего совет
ского народа, их непреклонная решимость дать долж
ный ответ на авантюристическую милитаристскую по
литику нынешней администрации США и блока НАТО, 
надежно оградить безопасность нашей страны и со
циалистического содружества а целом. Ответные ме
ры Советского Союза совершенно необходимы для 
обеспечения военного равновесия, которое стремится 
нарушить американский империализм. В то же время 
Советский Союз никому не угрожает. Он был и ос
тается сторонником принципиального курса на пре
кращение гонки вооружений, прежде всего ядерных, 
на уменьшение и а конечном итоге полное устране
ние угрозу ядерной войны.

На заседании Политбюро ЦК КПСС рассмотрен 
вопрос об использовании средств, заработанных тру
дящимися на субботнике 15 октября 1983 г. Одобре
но предложение направить эти средства на развитие 
сети дошкольных учреждений, школ .и профтехучи
лищ. Средства, заработанные трудящимися Москвы и 
Московской области, предназначаются а основном на

сооружение памятника Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне 1941— 1945 годов.

Политбюро ЦК КПСС обсудило вопрос об улучше
нии использования ласа в стране и основных направ
лениях развития лесного комплекса на двенадцатую 
пятилетку и на перспективу. Как отмечалось при об
суждении этого вопроса, лас является важной со
ставной частью национального богатства и должен 
эффективно использоваться в интересах народного 
хозяйства. Однако при наличии огромных лесных ре
сурсов потребности промышленности, строительства, 
сельского хозяйства в лесопродукции удовлетворя
ются не полностью. Министерство лесной, целлюлоз
но-бумажной и деревообрабатывающей промышлен
ности СССР и Государственный комитет СССР по 
лесному хозяйству не обеспечивают систамат^еско- 
го выполнения установленных плановых заданий. В 
деятельности этих ведомств и их руководителей не
достает слаженности, единого подходе к ведению 
лесного дела, не уделяется должного внимания раз
витию мощностей по заготовкам и восстановлению 
леса, комплексной механизации работ, сооружению 
лесовозных дорог, обустройству лесных поселков. 
Медленно проводится работа по совершенствованию 
структуры производства, увеличению выпуска лесо
продукции, улучшению технологии переработки ле
са, велики отходы лесозаготовок и деревообработки. 
Некоторые местные партийные и советские органы 
недостаточно занимаются вопросами более полного

использования имеющихся лесных ресурсов, ослаби
ли внимание к работа леспромхозов, лесхозов, дере
вообрабатывающих и целлюлозно-бумажных пред
приятий, не принимают мер к созданию широкой се
ти комплексных хозяйств.

Учитывая важность эффективного использования 
лесных ресурсов для дальнейшего экономического 
развития страны, Политбюро сочло необходимым пе
редать предложения Совету Монстров СССР для 
подготовки постановления по этому вопросу.
« На заседании Политбюро ЦК КПСС одобрены ито
ги беседы Н. А. Тихонова с делегацией Националь
ного совета французских предпринимателей, минист
ром внешней торговли и туризма Франции Э. Крес
сом, а также министром экономики ФРГ О. Ламбсдор- 
фом. Заслушано и одобрено сообщение А. А. Гро
мыко о переговорах с министрам иностранных дел 
Иракской Республики Т. Аэиэом.

Политбюро ЦК одобрило беседу К. У. Черненко и 
Б. Н. Пономарева с делегацией Ливанской компартии 
во главе с Генеральным секретарем ЦК партии 
Ж. Хауи, а также информацию о проходившей в Мо
скве 9—10 ноября 1983 года встрече представителей 
печати коммунистических и революционно-демокра
тических партий.

На заседаний Политбюро обсуждены некоторые 
другие вопросы внутренней жизни страны и между
народного положения.

НЕПРЕКЛОННАЯ ВОЛЯ К МИРУ
Трудящиеся Грузии, как и все советские люди, еди

нодушно поддерживают и горячо одобряют Заявле
ние Генерального секретаря Ц К  КП СС, Председа
теля Президиума Верховного Совета СССР Ю . В. 
Андропова. Изложенные в нем решения советского

руководства труженики городов и сел республики новой мировой войны, выражают глубокое удовле-
воспринимают как достойный ответ, направленный'на творение твердым курсом КП СС  и Советского госу-
обеспечение безопасности СССР и других стран со- дарства на сохранение мира, обуздание гонки воору-
циалиотияеского содружества. Вместе со всеми людь- жений, предотвращение дальнейшего обострения ме-
ми доброй воли они клеймят позором поджигатемй ждународной напряженности.

КТО СЕЕТ ВЕТЕР —
ПОЖНЕТ БУРЮ

С огромным вниманием ознакоми
лись мы, строители и монтажники Ху- 
донской ГЭС, с Заявлением Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верховного Совета 
СССР Ю. В. Андропова. Милитарист
ский курс нынешней американской ад
министрации, толкающей мир к ядер
ной катастрофе, ее циничное прене
брежение к миролюбивым чаяниям на
родов планеты вызывают у нас, как и 
у всех людей доброй воли, самое рез
кое осуждение.

Решения, принятые советским руко
водством, о которых подробно гово
рится в Заявлении Юрия Владимирови
ча Андропова, совершенно правиль
ны и справедливы, направлены на 
обеспечение безопасности СССР и дру
гих стран социалистического содруже
ства

Советский Союз со всей определен
ностью и твердостью заявляет, что он 
остается приверженным принципиаль
ному курсу на прекращение гонки во
оружений, прежде всего ядерных, на 
уменьшение и в конечном итоге пол
ное устранение угрозы ядерной вой
ны. Поддерживая и одобряя Заявление 
руководителя нашей партии и государ
ства, мы будем и впредь прилагать все 
усилия к достижению1 этих благородных 
целей.

Д. ГАРУЧАВА, 
мастер строительства Худонсиой 
ГЭС.

НЕ ПОСТУПИМСЯ НАШЕЙ 
БЕЗОПАСНОСТЬЮ

Рабочий день на нашей шахте начал
ся с обсуждения Заявления Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верховного Совета 
СССР Ю. В. Андропова. Мои товари- 
Ш «-горняк й едино д у ш н о  одобрили 
®се положения этого важного докумен
те. Он разъясняет всему миру: наша 
страна не поступится своей безопасно
стью и безопасностью своих союзни
ков.

Советский Союз — и это известно 
(сем последовательно стремился не 
Допустить нового витка гонки вооруже
ний, прилагал все силы для того, что
бы уменьшить ядерное противостояние 
» Европе. Однако капиталистические 
страны и в первую очередь Соединен
ные Штаты Америки не пожелали при
слушаться к этим призывам, к нашим 
миролюбивым предложениям. Идя на 
*ынужденный ответный шаг, наша стра
не тем не менее заявляет: мы убеж
дены, что мир можно сохранить, что 
безопасность народов гарантирует не 
наращивание и изобретение новых ви
дов вооружений, а, напротив, сокраще
ние существующих.

Мы, ткибульские горняки, целиком и 
полностью поддерживаем решитель- 
нУ*о позицию нашего государства. Эта 
г,°АД»рж1са выльется в ударный труд 
каждого, направленный на упрочение 
оборонного могущества Страны Сове- 
’ов.

О. ЦНОБИЛАДЗЕ, 
горнорабочий очистного забоя Тки- 
бульской шахты имени Ленина.

ТВЕРДАЯ ПОЗИЦИЯ
Наш коллектив полностью одобряет 

*се пункты Заявления Генерального се-г 
кРетаря ЦК КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета СССР то- 
*аРища Юрия Владимировича Андропо- 
8з- Этот важнейший документ — но- 
*°в предостережение милитаристским 
“РУгам Запада, азяашим курс на раз~ 
‘*эывание ядерной войны. Это предо- 
ГГеРежеиие натовским деятелям, кото

рые стремятся добиться односторонних 
преимуществ.

Советский Союз сделал асе возмож
ное, чтобы руководства стран, входя
щих в Североатлантический союз, вня
ли голосу разума. Были предприняты 
многие конкретные шаги, продемон
стрировавшие добрую волю Страны Со
ветов, которая всегда являлась после
довательным проводником мирной по
литики. Вспомним мораторий, объяв
ленный Советским правительством на 
развертывание ядерных средств сред
ней дальности в европейской части
СССР.

Что же противопоставили этому им
периалистические круги? Тактику про
волочек на переговорах по вопросам 
ограничения ядерных вооружений в Ев
ропе. Под прикрытием этих перегово
ров Соединенные Штаты Америки при
ступили к размещению так называемых 
крылатых ракет на территории ФРГ, 
Англии и Италии, Правительства этих 
европейских стран вопреки воле соб
ственных народов, вопреки интересам 
безопасности своих государств дали 
«'зеленый свет» на установку новых аме
риканских ракет.

В этих условиях наша страна не мог
ла не предпринять ответных мер, о ко
торых советские руководители неод
нократно предупреждали западных по
литиков. Мы никому не позволим до
биться военного превосходства, угро
жать нашей безопасности.

Е. ТВАЛИАШВИЛИ, 
плодовод Варианского совхоза Го- 
рийского района, Герой Социали
стического Труда.

ВНЯТЬ ГОЛОСУ РАЗУМА
Несмотря на многочисленные кон

структивные мирные инициативы на
шего государства, непреклонную доб
рую волю советского народа, несмот
ря на гневный протест всех честных лю
дей земного шара, империалисты США 
и их приспешники из НАТО приступи
ли к развертыванию «Першингов» и 
крылатых ракет в Европе.

Этот безрассудный шаг крайне обо
стряет международную обстановку, ста
вит мир на грань ядерной катастрофы, 
м, естественно, наша страна вынужде
на принять необходимые ответные ме
ры по укреплению своей обороноспо
собности.

С глубоким пониманием мы, как и 
все советские люди, встретили Заявле
ние Генерального секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума Верховного 
Совета СССР Ю. В. Андропова. Да, 
наш народ не позволит разговаривать 
с собой с позиций силы. И глубоко 
ошибается тот, кто воспринимает на
ше горячее стремление к миру за при
знак слабости. У нас есть что защищать 
и есть чем защищать наши завоева
ния.

Мы надеемся, что настойчивый при
зыв к разуму, которым проникнуто За
явление товарища Ю. В. Андропова, 
будет услышан, проложит путь к до
стижению подлинно справедливой до
говоренности о сокращении ядерных 
вооружений, предотвращении ноаой 
мировой войны.

Г. ЧХИКВАДЗЕ, 
член КПСС с 1919 года.

«НЕТ!» — ЯДЕРНОЙ ВОЙНЕ
С чувством глубокой тревоги каждый 

из нас следит сегодня за судьбами ми
ра. Прибегая к различного рода про
вокациям, игнорируя спокойные и пос
ледовательные предложения Советско
го Союза по вопросам ограничения 
и сокращения ядерных вооружений в 
Европе, администрация Рейгана при 
поддержка Бонна, Лондона и Рима сде
лала практические шаги в усилении сво

его военного превосходства. Размеще
ние американских «Першингов» и кры
латых ракет на территории ФРГ, Ве
ликобритании и Италии стало злове
щей реальностью. Над миром нависла 
опасность ядерной катастрофы.

Эти действия США и страЛ НАТО аы- 
н удил и наше правительство к необходи
мым мерам: дальнейшее участие Со
ветского Союза в переговорах по во
просам ограничения ядерных воору
жений в Европе прекращено, отменен 
мораторий на развертывание советских 
ядерных средств средней дальности в 
европейской части СССР, включая мо
ря и районы океана, будут приняты 
другие мары, направленные на обес
печение безопасности СССР и других 
стран социалистического содружества.

Почти 40 лет Европа >кивет в услови
ях мира. «Это стало возможным, — 
сказано в Заявлении Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета СССР тоа. 
Андропова, — благодаря последова
тельно миролюбивой политике стран 
социалистического содружества, усили
ям миролюбивых сил континента, а 
также реалистической позиции здраво
мыслящих политиков на Западе». Не
смотря на предельно обострившуюся 
международную обстановку, хочется 
все же надеяться на здравый смысл по
литических деятелей, ответственных за 
все последствия, которыми грозит на
родам, всему человечеству реализация 
планов развертывания новых амери
канских ракет в Европе,

В. ЦОМАЯ,
зав. отделом гидрологии Закав
казского регионального гидроме
теорологического научно • иссле
довательского института.

ВОПРЕКИ НАДЕЖДАМ 
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Чувство законной гордости за миро
любивый внешнеполитический курс на
шей ленинской партии и Советского го
сударства вызывает Заявление Гене
рального секретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верховного Совета 
СССР Ю. В. Андропова. Коммунисты, 
все труженики нашего завода единодуш
но подписываются под этим докумен
том, в котором выражена еоля совет
ского народа, всех честных людей пла
неты к миру, к разрядке.

Наше государство прилагает титани
ческие усилия во имя предотвращения 
нового вита гонки вооружений, укреп
ления международной безопасности. 
Однако вопреки надеждам и чаяниям 
человечества милитаристские силы За
пада предлагают европейцам новые ти
пы ракетно-ядерного оружия США. Ра
ди достижения целей американского 
монополистического капитала на воору
жение берутся новые варианты мифа о 
«советской военной угрозе». Только 
люди без чести и совести могут ут
верждать, что Советский Союз пред
ставляет угрозу миру.

Нам не нужна война. Но мы никому 
не позволим говорить с нами с пози
ций силы. И об этом со всей опреде
ленностью сказано а Заявлении руково
дителя нашей партии и государства.

На нашем заводе, продукция кото
рого идет во многие страны, трудятся 
немало участников Великой Отечест
венной войны. Почти все они — ком
мунисты, наставники молодежи. Благо
даря забота ветеранов, многие их уче
ники стали передовиками производст
ва. Мы хотим, чтобы наша молодежь, 
наши дети и внуки жили и трудились 
под мирным небом. И сделаем все для 
этого.

А. КОНТРИДЗЕ, 
секретарь партбюро Тбилисского 
завода литейного оборудования 
имени Калинина.

ДЛЯ ГРЯДУЩИХ 
ПОКОЛЕНИЙ

Мир поставлен под серьезную угро
зу, и надо асами силами постараться 
предотвратить ее. Каждый советский 
человек, будь то рабочий или колхоз
ник, представитель интеллигенции, не 
может не принять близко к сердцу За
явление товарища Ю. В. Андропова.

"Вопросы мира — это главная пробле
ма, которая волнует асах людей Земли. 
Нам нужен мир, чтобы созидать и тво
рить, растить юное поколение, своим 
трудом приумножать духовное богат
ство человечества. Сохранить и упро
чить мир — альтернативы этому не 
должно быть!

Для нас, музыкантов, аса это — во
просы огромной важности, и мы самым 
активным образом должны находить 
средства воздействия на сознание с»э- 
их слушателей.

Через несколько дней состоится мой 
аэторский вечер, на котором впервые 
прозвучат новые произведения. В Сим
фонии №  3 я постарался отразить стрем
ление человека к жизни, к свету. Язы
ком музыки я рассказываю о тех идеа
лах, которые помогают преодолеть жиз
ненные противоречия, угрожающие лю
дям. Другая —  Юношеская симфония 
№ 4 посвящена молодежи. Я считаю, 
что будущее — а руках молодых. И мы 
должны всеми силами добиваться, как 
сказано в Заявлении, сохранения мира 
для нынешнего и грядущих поколений.

А. МАЧАВАРИАНИ, 
народный артист СССР, лауреат Го
сударственной премии СССР и пре
мии имени Ш. Руставели.

ЧИСТОЕ НЕБО 
НАД ПЛАНЕТОЙ

Реальной оценкой милитаристского 
курса нынешней амеоиканской адми
нистрации, агрессивного курса НАТО 
явилось Заявление Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета СССР Ю. В. 
Андропова. Для нас, студентов, всех 
юношей и девушек, которым жить и 
трудиться в XXI веке, особенно • зна
чим серьезный, решительный ответ со
ветского руководства поджигателям 
войны.

Четыре десятилетия Европа живет в 
мире. Это — результат последователь
ной миролюбивой политики стран со
циализма, усилий миролюбивых сил кон
тинента, реалистической позиции здра
вомыслящих политиков на Западе. Сей
час же, с размещением в Западной Ев
ропе амеоикаиских ракет, возникает 
реальная опасность того, что США на
влекут на народы Европы катастрофу. 
Вот почему я, как и все комсомольцы, 
молодежь нашей республики, присо
единяю свой голос протаете против 
этой преступной акции. Мы горячо 
одобряем твердый и последовательный 
курс СССР на сохранение военного 
равновесия в мире. Советский Союз су
меет надежно оградить безопасность 
своего народе, стран социалистическо
го содружества.

У человечества слишком много задач, 
которые не решаются только из-за от
влечения колоссальных материальных, 
интеллектуальных и других ресурсов. 
Мир — веление времени. И с этой точ
ки зрения, как подчеркивается в За
явлении товарища Ю. В. Андропова, до
стижение договоренности о радикаль
ном сокращении ядерных и других во
оружений было бы благом для всех 
народов.

3. ГУДАВАДЗЕ, 
студент ГПИ имени В. И. Ленина, 
депутат Тбилисского городского Со
вета народных депутатов.

Центральному Номитету КПСС 
Президиуму Верховного Совета СССР 

Совету Министров СССР
Мы, советские ученые, конструкторы, инженеры, техники, рабочие и 

космонавты, принимавшие участие в подготовке и осуществлении длитель
ной экспедиции на орбитальном научно-исследовательском комплексе 
«Салют-7*— «Союз*, выражаем глубокую благодарность Центральному 
Комитету Коммунистической партии Советского Союза, Президиуму Вер
ховного Совета СССР и Совету Министров СССР за постоянную поддер
жку в нашем труде, за теплые слова поздравления в связи с новым до
стижением отечественной науки и техники.

В  ходе 150-суточного пилотируемого полета выполнена запланиро
ванная программа научно-технических и медико-биологических исследова
ний и экспериментов, осуществлены два выхода экипажа в открытое кос
мическое пространство, во время которых на корпусе станции «Салют-7» 
были смонтированы две дополнительные солнечные батареи для увеличе
ния общей электрической мощности пилотируемого комплекса.

Эти уникальные монтажные операции, проведенные космонавтами 
Владимиром Ляховым и Александром Александровым, существенно рас
ширяют возможности выполнения научных исследований и экспериментов 
на орбитальной станции «Салют-7*, подтверждают реальность и перспек
тивность сборки крупногабаритных пилотируемых комплексов на около
земных орбитах.

Успешное завершение очередного длительного пилотируемого полета 
является достойным вкладом коллективов и предприятий, принимавших 
участие в этих работах, в выполнение планов третьего года X I пятилетки.

Заверяам центральный Комитет Коммунистической партии Советского 
Союза, Президиум Верховного Совета СССР и Совет Министров СССР, что 
мы приложим все наши силы, знания и опыт для решения новых задач 
по дальнейшему освоению космического пространства в мирных целях, 
на благо всех людей Земли.

Цитрусоводы колхоза имени Кирова села Урехи Хелвачаурского района ра
портовали о досрочном выполнении социалистического обязательства по сбору и 
продаже государству мандаринов С плантаций уже отправлено около шестисот 
тонн золотистых плодов.

Н а  с н и м к е :  цитрусовод Ж ужуна Артмеладзе, которая первой в хозяйстве 
выполнила личное годовое задание, собрав шесть тонн мандаринов.

Фото Н. Анастасьева. (Фотохроника ГрузИ Н Ф О РМ а).

БРИГАДА НА ПОДРЯДЕ

На единый наряд
В  нынешнем году Тбилисской фабрикой детского трикотажа реализовано из

делий на 80 тысяч рублей больше, чем намечалось планом. 42 процента продукции 
предприятия маркируется почетным пятиугольником. В  социалистическом сорев
новании лидирует коллектив закройного цеха фабрики.

Здесь трудится комплексная бри
гада, возглавляемая Гульнарой До- 
реули. В  коллективе— тринадцать че
ловек. За десять месяцев бригада 
должна была изготовить 624, а фак
тически выпустила 659 тысяч еди
ниц различных изделий. За счет че
го в этой бригаде добиваются успеха? 
Слово — Гульнаре Дореули:

— Коллектив показывает стабиль
ные трудовые результаты в первую 
очередь потому, что работает на еди
ный наряд. А  это предполагает учет 
вклада каждого в общую «копилку* 
бригады.

Часть нашего общебригадного за
работка, состоящая из премии и 
коллективных доплат, образует бри
гадный фонд. Он распределяется в 
зависимости от реального вклада 
каждого члена бригады в общие ре
зультаты работы по коэффициенту 
трудового участия (КТУ ). Фактиче
скую величину КТ У  каждому рабо
чему устанавливаем решением со
вета бригады по результатам труда 
за месяц с учетом повышающих и 
понижающих факторов работы.--

— К  повышающим факторам, 
вступает в разговор начальник от
дела труда и зарплаты фабрики Лей
ла Чиквашвили,. — относятся высо
кий уровень выполнения производст
венных заданий, применение передо
вых методов труда, эффективное ис
пользование оборудования, оснастки. 
Понижающими факторами мы счита
ем невыполнение производственных

заданий, слабое профессиональное 
мастерство, выпуск бракованной про
дукции, нарушение правил техники 
безопасности. В  бригаде Г. Дореули, 
как и в других коллективах фабрики, 
работающих на единый наряд, осо
бое внимание при подведении итогов 
обращается на соблюдение каждым 
трудовой дисциплины.

— Сегодня на предприятии, — 
говорит директор фабрики Екатери
на Табатадзе, — 40 процентов рабо
чих охвачены бригадной формой ор
ганизации и стимулирования труда. 
План внедрения этой формы труда в 
производство выдержив а е т с я. На 
заседании Политбюро Ц К КПСС от
мечалось, что в комплексных и 
сквозных бригадах, работающих на 
единый наряд с оплатой по конеч
ным результатам, более высокими 
темпами растет производительность 
труда, сокращаются потери рабоче
го времени, экономнее расходуются' 
материальные и трудовые ресурсы.

Мы намечаем в ближайшие два 
года еще 20 процентов рабочих фаб
рики охватить прогрессивной формой 
организации труда. В  вязальном цехе 
120 из 168 человек и в Ленингор- 
ском швейном цехе 155 из 190 че
ловек будут объединены в бригады 
нового типа. Сейчас в этих цехах 
развернулась подготовительная рабо
та по внедрению бригадного подряда 
в производство.

Александр ПАПИШВИЛИ.

КОММЕНТАРИЙ
начальника отдела труда Управления организации тру
да, заработной платы и рабочих кадров Министерства 
легкой промышленности Грузинской ССР Гульнары 
АДАМИЯ:

— Бригадная форма организации и стимулирования труда доказала 
свою прогрессивную роль в нашей отрасли. Конкретная отдача от нее вели
ка. Пример тому — Тбилисская фабрика детского трикотажа. Можно назвать 
и другие предприятия, которые благодаря широкому внедрению бригадного 
подряда добиваются весомых результатов в труде. Отметим положительный 
опыт коллективов Кутаисской трикотажной фабрики, Сухумской швейной фаб
рики, Махарадзевской шелкомотальнокрутильной фабрики. В  бригадах но
вого типа, созданных на этих предприятиях, как показывает анализ их ра
боты, производительность труда повысилась на полтора процента. В  этих 
коллективах резко сократились потери рабочего времени, уменьшилось коли
чество нарушений трудовой дисциплины, увеличилась экономия материальных 
ресурсов.

Однако не во всех коллективах нашей отрасли в полной мере осозна.ш 
значение прогрессивной формы организации труда. Слабо идет внедрение 
бригадного подряда на Цхакаевском ковровом комбинате, в тбилисском про
изводственном обувном объединении «Исани».

Политбюро Ц К  КП СС  обязало коммунистов—руководителей министерств 
и ведомств, объединений и предприятий, партийные и профсоюзные органи
зации принять необходимые меры по планомерному развитию бригадной фор
мы организации труда, обратив особое внимание на формирование комплекс
ных, сквозных бригад, внедрение в работу бригад принципов хозяйственного 
расчета с оплатой по конечному результату и распределением заработной пла
ты с применением коэффициента трудового участия. ’

В  настоящее время в нашей отрасли создана 1.381 бригада нового типа. 
В  них объединены 44 процента от общей численности рабочих отрасли. Этот 
показатель до конца года мы планируем довести до 50 процентов.



КО М М УН ИСТ И ПЯТИЛЕТКА
ЭКОНОМИКА

Г
ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

НАСТРОИ НА КОНКРЕТНЫЕ ДЕЛА
С XXX КОНФЕРЕНЦИИ БОГДАНОВСКОЙ РАЙОННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ ГРУЗИИ

В  1981 году в Центральный Комитет Компартии Грузии поступило письмо Бог
дановского райкома партии, в котором были представлены конкретные предложе
ния, касающиеся более рационального и эффективного использования имеющихся 
в районе резервов и возможностей для выполнения местной. продовольственной 
программы. Рассмотрев это письмо на своем заседании, бюро Ц К  Компартии 
Грузии положительно отозвалось об атмосфере творческого поиска, характерной 
как для районной партийной организации, так и для всех богдановских тружеников 
и целом. Было принято постановление, которое нацелило богдановцев на даль
нейшую активизацию борьбы за резкое увеличение производства сельскохозяй
ственной продукции.

ных организаций колхозов сел Ж д ано вка  и 
Орловка по обеспечению авангардной роли 
коммунистов и приняло постановление, на 
правленное на  искоренение недостатков в
этом важ ном  деле. В  сентябре мы вновь вер
нулись к этом у вопросу, обсудили ход вы-

1 Для этого было предусмотрено и ока
зание району соответствующей практи- 
ческой помощи со стороны республи
канских организаций.

| В кратчайшие сроки в районе пред
стояло решить немало сложных эконо
мических и социальных задач. Поиск 
оптимальных путей их реализации был 

к положен в основу всей деятельности 
| районной партийной организации. Есте

ственно, что в центре внимания деле- 
|  гатов XXX районной партийной конфе

ренции находились итоги этой работы.

1Их конкретный и очень серьезный ана
лиз был дан как в отчетном докладе, 
с которым выступил первый секретарь 
Богдановского райкома партии Василий

| Кочоян, так и в выступлениях коммуни
стов. Строго соразмеряя достигнутое 
с требованиями ноябрьского (1982 г.) и 
■ июньского (1983 г.) Пленумов ЦК КПСС, 

I пленумов ЦК Компартии Грузии, участ- 
I  ники конференции констатировали, что
* Богдановская районная партийная орга-

| н иэация добилась весомых успехов в 
мобилизации тружеников на борьбу за 
безусловное выполнение решений XXVI 
съезда КПСС и XXVI съезда Компартии

( Грузии, планов одиннадцатой пятилет
ки, реализацию Продовольственной про
граммы и задач дальнейшего экономи
ческого и социального развития реги-

1она.
За отчетный период выросли мощно

сти промышленных предприятий в рай
оне, все они стабильно справляются с 
производственными программами. Вы
сокие рубежи взяты и в сельском хо
зяйстве. Ведущий животноводческий 
район в республике уверенно наращи
вает темпы производства и продажи го-

( сударству мяса и молока. Заготовка 
молока в районе, например, за три го
да увеличилась на 2.250 тонн, наблю
дается и уверенный рост заготовки мя-

1 са. Это прежде всего —  результаты це
ленаправленной работы по укреплению 
кормовой базы. Если в 1980 году в рай
оне было накоплено чуть более 95.000

| тонн кормов, то в нынешнем году эти 
запасы в хозяйствах оказались равными 
160.000 тонн. Три года подряд хозяйст- 
а ва района уверенно выполняют планы

I продажи государству картофеля и зер
на, причем по урожайности картофеля 
богдановцы занимают первое место в 
республике. За последние четыре года 

1 Богдановский район три раза за побе-

II  ду во Всесоюзном социалистическом 
I соревновании удостаивался переходяще

го Красного знамени ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 

. и один раз за победу в республикан-
* ском соревновании — переходящего 
I Красного знамени ЦК Компартии Гру- I зии, Совета Министров Грузинской ССР, 
„ Ссвпрофа и ЦК ЛКСМ Грузии.

1 Все это, прежде всего, несомненно 
явилось результатом совершенствования

I Богдановским райкомом партии стиля 
руководства хозяйственной деятельно
стью, усиления орган'изационно-партий- 
ной и идейно-воспитательной работы. I Однако, отмечая положительное, участ

ники конференции сосредоточили ос
новное внимание на нерешенных во
просах и проблемах. Стержнем дело
вого, предельно критического разгово
ра, состоявшегося на конференции, 
стала мысль о том, что район распола
гает еще большими резервами увеличе
ния производства продукции сельского 
хозяйства, промышленности. Что необ
ходимо еще сделать для их полной реа
лизации? Ответу на этот вопрос и по
священы интервью с делегатами конфе
ренции.

— НЕ ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ НА ДО
СТИГНУТОМ, постоянно совершенство
вать стиль партийного руководства на
родным хозяйством района, —  говорит 
первый секретарь Богдановского РК 
Компартии Грузии Василий Кочояй, — 
такова, на наш взгляд, кардинальная 
задача, которая стоит перед всей рай
онной партийной организацией и, в ча
стности, перед райкомом партии. На 
решение этой задачи нацелена вся на
ша работа.

В мае 1982 года на пленуме райкома 
партии мы обсудили задачи партийной 
организации района по увеличению 
производства продовольственных това
ров в свете постановления ЦК Компар
тии Грузии. Был утвержден план ме
роприятий, над выполнением кото
рого активно работает сейчас пар
тийная организация. О конкретных ре
зультатах этой работы много говори
лось как в отчетном докладе, так и в 
выступлениях делегатов. И все же мне 
хочется еще раз отметить некоторые 
из них.

полнения постановления бюро. При этом в ы 
яснилось, что  первичная партийная организа
ция колхоза села Орловка значительно уси 
лила свою работу с  коммунистами, и в  ито
ге здесь улучш ились результаты  в сельскохо
зяйственном производстве. А  вот в колхозе 
села Ж д ан о ька  коммунисты  формально отнес
лись к выполнению  решения бюро райкома  
партии. Следствие этого —  снижение тем 
пов производства сельхозпродукции в хозяй
стве.

доярки, которые не ж а л е я  сил ухаж иваю т  
за коровами, молоко вы даиваю т до последней 
капли, а  другие относятся ко всему этому 
равнодушно, спустя рукава. Во т именно это
му равнодушию мы и долж ны , на  мой взгляд, 
о бъяви ть  самую  решительную  борьбу.

Например, если в 1975 году валовой доход 
в  расчете на 100 гектаров сельскохозяйствен
ных угодий составил чуть  больш е 14.000 руб
лей, то  в нынешнем году этот показатель 
достигнет 24.000 рублей. А  сейчас мы уж е  
нацелены  на рубеж  в 30.000 рублей.

По продаже молока государству Богданов
ский район выш ел на первое место в  респуб
лике. В  нынешнем году его будет заготовле
но не менее 23.000 тонн. И здесь созданы все 
предпосылки к том у, чтобы  у ж е  в  бли
ж ай ш и е  два  года довести продажу молока 
государству до 25.000 тони и выйти тем са 
мым на уровень, намеченный заданием на 
1990 год.

Однако мы считаем, что достигнутое 
лишь часть тех резервов, которые та
ятся в сельскохозяйственном производ
стве, и на реализацию которых мы сей
час нацеливаем первичные партийные 
организации, всех коммунистов, доби
ваясь здесь системного подхода к ре
шению народнохозяйственных задач. 
Вся практика нашей работы и ее ны
нешний анализ убедительно показыва
ют, что там, где партийные организации 
Уделяют больше внимания достижению 
лучших конечных результатов, где по
стоянно ведут работу по обеспечению 
авангардной роли коммунистов, доби
ваются сплоченности коллективов, вы
сокого уровня трудовой, производст
венной, технологической дисциплины,— 
там успехи налицо. И наоборот.

Все это весьма наглядно м убедитель
но, на мой взгляд, свидетельствует о 
том, что успех возможей лишь там, где 
первичные партийные организации кон
кретно занимаются с коммунистами, е 
максимальным эффектом используют 
все формы и методы работы по обеспе
чению ими авангардной роли.

Учитывая данное обстоятельство, Бог
дановский райком партии перестраива
ет свою работу в вопросах руководст
ва первичными партийными организаци
ями, стремится к повышению уровня 
боеспособности каждой из них.

Прошедшая конференция показала, 
что в этой работе у нас еще есть не
мало недостатков, и мы всячески будем 
добиваться (их полного искоренения.

Больше внимания райком партии, не
сомненно, должен уделять организации 
борьбы за укрепление партийной, го
сударственной, трудовой дисциплины. 
Мы считаем это нашей недора
боткой. В районе еще не решена пол
ностью проблема «шабашничества» — 
сезонной миграции некоторой части 
трудоспособного населения.

Надо ли говорить о той большой по
ложительной роли в совершенствовании 
процесса управления сельскохозяйст
венным производством, которую сыгра
ли создание районного агропромыш
ленного объединения и организация 
сельскохозяйственного отдела при рай
коме партии? Конференция поставила 
перед нами конкретную задачу добить
ся высокой действенности в работе 
РАПО, повысить ответственность воз
главляющих его коммунистов. А это 
возможно лишь при том условии, если 
районный комитет партии не будет ду
блировать этот хозяйственный орган, 
сосредоточит свое внимание на вопро
сах совершенствования организационно- 
партийной и политико-массовой работы, 
идеологического обеспечения решения 
хозяйственных задач.

— БЫТЬ НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ, нахо
диться в авангарде трудового коллек
тива —  в этом мне видится первейший

— ОПИРАЯСЬ НА КОММУНИСТОВ,
постоянно ощущая действенную под
держку партийной организации, —  под
черкнул председатель правления кол
хоза села Гореловка Кузьма Маркин,—
нашему хозяйству удалось в последние 
годы значительно увеличить производ
ство продуктов животноводства. Этому 
прежде всего способствовало укрепле
ние кормовой базы. Мы более чем уд
воили по сравнению с 1980 годом заго
товку кормов. Этого нем удалось до
биться еще и потому,; что партийная 
организация стала вплотную зани
маться многими аспектами решения 
этой проблемы. Под свой контроль ком
мунисты взяли работы по внесению на 
поля органических и минеральных удоб
рений, качество пахоты и обработки 
почвы, непосредственно организацию 
заготовки кормов, работу кормоцехов. 
И вот результат — средний надой от 
каждой коровы за последние годы в 
хозяйстве вырос более чем на 500 ки
лограммов.

колхоза сепа Спасовка Дмитрий Вой- 
кии.—8 этом направлении нами сделанб 
немало. В хозяйстве стабильно растет 
производство продуктов животноводст
ва, значительно увеличилось и пого
ловье скота в личных подсобных хо
зяйствах колхозников. Но есть и воп
росы, которые тревожат коммунистов.

Один иэ них — низкая отдача зернового
клина. Реш ая  эту  проблему, в  хозяйстве соз- 

аботдали звено, работаю щ ее по принципу кол
лективного подряда. Д ум аю , что  партийная  
организация колхоза д олж на  способствовать 
более широкому внедрению этого прогрессив
ного метода в  сельскохозяйственное произ
водство.

И тем не менее мы  не собираемся доволь
ствоваться достигнутым. И нам ечая выход 
на новые, более высокие рубежи, естествен
но, уделяем  самое серьезное внимание ликви 
дации недостатков. А их ещ е немало. Низка  
в хозяйстве урожайность зерновых и кормо
вых культур , низки привесы молодняка. 
Часть  скота  у нас содержится о неприспо
собленных помещениях, на фермах недоста
точен уровень механизации, не созданы над
леж ащ ие условия для нормальной работы  
животноводов.

-  ВОЗРОСЛА БОЕСПОСОБНОСТЬ на
шей районной партийной организации,— 
делится своими мыслями член КПСС с 
1925 года Ерванд Савояи, — и именно 
данное обстоятельство позволило ей 
добиться высоких результатов в реше
нии экономических и социальных про
блем. Не могу не отметить, что Богда
новскому райкому партии в отчетный 
период пришлось действовать в слож
ной обстановке, когда некоторая 
часть коммунистов, не желая от
казаться от старых, порочных ме
тодов работы, пыталась противостоять 
назревшим переменам. И лишь твердая 
принципиальная позиция, которую за
нял Богдановский райком партии, под
держка его действия со стороны Цен
трального Комитета Компартии Грузии 
позволили полностью преодолеть этот 
фактор.

В том, что эти недостатки существуют, 
я прежде всего вижу сваи недоработ
ки как руководителя и коммуниста и, 
Конечно, полностью осознаю ответст
венность за организацию действенной 
борьбы за их устранение.

Отрадно и то. что  в  отчетный период рай
онная партийная организация наряду с  хо
зяйственными проблемами постоянно держ а
ла  в  поле зрения и вопросы идейно-воспита
тельной работы. Особенно большое внима
ние было уделено вопросам интернациональ
ного воспитания. Интернациональным духом

айс

— ГЛАВНАЯ НАША ЗАДАЧА — это
мобилизация коллектива на борьбу за 
увеличение производства товаров ши
рокого потребления, повышение их ка
чества, — сказала секретарь первичной 
партийной организации Богдановской 
трикотажно-швейной фабрики Мари* 
Испирян. — На решение данной зада
чи мы нацеливаем коммунистов. Пар
тийная организация предприятия взяла 
под свой контроль работу по полному 
внедрению на фабрике бригадной си
стемы труда, повышению качества про
дукции.

проникнут ежегодно проводимый в районе 
Д ен ь поэзии, посвященный поэту-революцио- 
неру В а а н у  Теряну. Больш ой эффект дала  
н организация трибуны  «Гово рят представи
тели разных специальностей, проживаю щ их  
в  районе».

долг коммуниста, —- отметила доярка
Сшколхоза села Родионовка Наэик Саа- 

кян,—А главная задача, которая кон
кретно стоит перед коммунистами на
шего хозяйства, —  это личным приме
ром вести за собой тружеников хо
зяйства, способствовать решению за
дач дальнейшего увеличения произ
водства сельскохозяйственной продук
ции. В нынешнем году наш колхоз ус
пешно справился с заготовкой кормов, 
выросла и отдача от животноводства в 
целом. В этом, конечно, большая за
слуга коммунистов.

В  центре внимания партийной организации-  
вопросы укрепления трудовой, производствен
ной дисциплины. В  начале года на предпри
ятии было 80 швей-мотористок, не выполняю 
щих ежедневные • нормы выработок. Сейчас 
же их число сократилось до 12-ти. И мы 
ставим  вопрос так , что  все производственни
ки д олж ны  справляться с личны ми задани
ями.

Самое активное участие приняли бог- 
дановские труженики в подготовке и 
праздновании 200-летия Георгиевского 
трактата. Все это способствовало соз
данию в районе здорового морально- 
политического климате, той обстановки 
сплоченности, в которой сейчас живут 
и трудятся в нашем высокогорном крае 
армяне, русские, грузины, представите
ли других национальностей.

Я желаю, чтобы районный комитет 
партии продолжил поиск путей даль
нейшего совершенствования воспита
тельной работы. Вед» на 1июньском 
(1983 г.) Пленуме ЦК КПСС особо отме
чалось, что лишь слияние идейно-воспи
тательной работы с политической, ор
ганизаторской и . хозяйственной даст 
нужный эффект.

Сош лю сь на такой пример. В  начале 1982 
года бюро Богдановского райкома партии об
судило  вопрос о работе первичных партий-

Однако, свер яя свою  работу с  теми требо
ваниями, которые были вы д винуты  на кон
ференции, мы  ясно видим и свои недо
статки.

Это  прежде всего недостаточная требова
тельность к наруш ителям  трудовой и техни
ческой дисциплины. Е сть , например, у  нас

Есть на предприятии и другие проб
лемы, в решение которых должны вне
сти свой вклад коммунисты. Это низ
кий коэффициент сменности, произво
дительности оборудования. Немало 
сделано на предприятии по созданию 
его коллективу надлежащих условий 
труда, но и здесь есть нерешенные во
просы, которыми предстоит заняться 
партийной организации.

— НАЦЕЛЕННОСТЬ НА МАКСИМАЛЬ
НЫЙ ЭФФЕКТ — вот что характеризу
ет работу нашей первичной партийной 
организации, — говорит механизатор

Проделав тщательный анализ итогов 
работы районной партийной организа
ции, конференция наметила широкую 
программу действий на будущее. Все 
пункты принятого на ней постановле
ния как бы отражают решительный на
строй богдановских коммунистов на 
конкретные дела.

Шота ГУРУЛИ, 
Константин КОСТ АБА. 

(Спец. корр. «Зари Востока»).
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В КОМИТЕТЕ НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ ГРУЗИНСКОЙ ССР

УСКОРИТЬ ТЕМПЫ Р ЕК О Н С Т Р У К Ц И И
Комитет народного контроля Грузинской ССР обсудил на очередном заседа

нии вопрос о результатах проверки хода реконструкции Батумского нефтепере
рабатывающего завода и очистных сооружений Батумской центральной нефтепе
ревалочной базы.

Проверкой, проведенной комитетом, 
установлено, что реконструкционные 
работы на этих объектах велись неудов
летворительно.

Еще в 1982 году СМУ-2 треста №  5 
Минстроя республики должно было под
готовить к вводу в действие на полную 
мощность ТЭЦ Батумского нефтепере
рабатывающего завода. Это задание 
стройуправление не выполнило .—  до 
сих пор на ТЭЦ не введены в, строй 
один котлоагрегат и турбогенератор.

Неудовлетворительно велось также 
строительство водоохранных объектов 
Батумского н е ф  твяерерабагтывающвго 
завода. В 1981 году заказчик, которым 
является завод не смог выделить необ
ходимых для* производства работ 
средств, в 1982-м выделил лишь 130 
тысяч рублей при общей сметной стои
мости объекта 1.790 тысяч. Кроме того, 
заказчик не подготовил своевременно 
территорию под строительство насосной 
и фильтровальной станций. В этих усло
виях СМУ-2 не смогло выполнить в пол
ном объеме строительно-монтажные ра
боты, что поставило под угрозу срыва 
как выполнение годового плане, так и 
ввод объекта в эксплуатацию в 1984 
году.

Систематическое невыполнение пла
новых заданий на строительстве водоох
ранных сооружений обусловлено пло
хой организацией труда в СМУ-2, сла
бым обеспечением основными стройма
териалами. Комбинат производственных 
предприятий треста №  5 Минстроя рес
публики недопоставил стройке 835 ку
бометров, или 75 процентов необходи
мого объема сборных конструкций, 50 
тонн, или 62 процента товарной арма
туры, большое количество металлопро
ката, кирпича, мелких блоков*

Некоторые работы на этом объекте 
осуществлялись с отклонением от проек
та, причем без соответствующего согла
сования с проектной организацией. На
пример, фундаменты насосной станции 
были выполнены из свай большего, не
жели предусмотрено проектом, размера, 
из-за чего допущен перерасход 63 ку
бометров железобетона стоимостью бо
лее пяти тысяч рублей. На строитель
стве АТС нарушение технююских пра

вил привело к перерасходованию более 
чем пяти тонн дефицитного металлопро
ката.

Медленными темпами ведутся рабо
ты по реконструкции очистных соору
жений Батумской центральной нефгепе- 
ревалочной базы. В 1979—-1982 годах 
средства для строительства выделялись 
и осваивались здесь в незначительном 
объеме.

В январе 1983 года руководство Гос- 
комнефтепродукта Грузинской ССР при
няло решение о передаче работ по ре
конструкции очистных сооружений неф
теперевалочной базы Батумскому строй- 
монтежному участку СМУ «Грузнефте- 
баэстроя». Поскольку этот шаг был 
предпринят без должной подготовки, в

первой половине текущего года на 
стройке испытывался острый недоста
ток а сборных изделиях, механизмах, 
стройматериалах. План по генподряду 
был реализован лишь частично, недовы
полнено задание по строймонтавкным 
работам.

Особо следует отметить то, что по 
реконструкции Батумской центральной 
нефтеперевалочной базы до сих лор не 
имеется полной проектно-сметной доку
ментации, не решен -также вопрос фи
нансирования строительства очистных 
сооружений.

Комитет народного контроля Грузин
ской ССР потребовал от руководителей 
Минстроя, Госкомнефтвпродукта рвепуб-- 
лики, Батумского нефтеперерабатываю
щего завода Министерства нефтеперера
батывающей и нефтехимической про
мышленности СССР принять неотложные

меры с тем, чтобы обеспечить выполне
ние работ в установленные сроки.

Постановлением комитета за система
тический срыв плановых заданий по ре
конструкции Батумского нефтеперера
батывающего завода начальнику СМУ-2 
траста N8 5 Минстроя республики 
С. Катамадзе объявлен строгий выговор. 
Принято к сведению заявление т. Ката
мадзе о том, что СМУ-2 будут осуще
ствлены необходимые меры по безус
ловному вводу в эксплуатацию ТЭЦ за
вода е текущем году, а также по вы
полнению годового плана строительства 
водоохранных объектов предприятия.

В частичное возмещение причиненно
го государству ущерба, вызванного 'Пе
рерасходов анием 63 кубометров желе
зобетона, на главного инженера СМУ-2 
Т. Жгенти произведен денежный начет.

Комитет народного контроля Грузин
ской ССР потребовал от заместителя 
председателя Госкомнефтвпродукта рес
публики А. А пан ид 36 и заместителя на-

По комсомольской путевке пришел на 
Тбилисский завод электросварочного 
оборудования имени Е . Патона выпуск
ник средней школы Борис Лакоев. Сей
час он один из лучших слесарей-сбор- 
щиков аппаратного цеха, систематиче
ски перевыполняет месячные задания.

Успешно реализовав предоктябрьские 
обязательства, коммунист Борис Лако- 
ев наметил новые трудовые рубежи и 
решил к 20 декабря рапортовать о за
вершении личного плана третьего года 
пятилетки.

Н а  с н и м к е :  передовой производ
ственник Борис Лакоев.

ч ельник а Батумской центральной нвфтв- 
перев елочной базы Д. Месхишеили до 
конца текущего года решить вопрос ф н .  
нансирования строительств» очистных 
сооружений базы.

Вопрос об ответственности управляю
щего трестом N8 5 Минстроя республики 
И. Хале вши, допустившего систематиче
ское невыполнение плановых заданий по 
реконструкции Батумского нефтепере
рабатывающего завода, и заместителя 
директора этого предприятия М. Канга
ри я, не обеспечившего ритмичную по
ставку огнеупорных материалов и свое
временную подготовку территории под 
строительство насосной и фильтроваль
ной станций, передан на рассмотрение 
КНК Аджарской АССР.

КНК Аджарской АССР поручено уста
новить контроль за ходом реконструк
ции Батумского нефтеперерабатывающе
го завода и очистных сооружений Батум
ской центральной нефтелереаалочнон 
базы.

Заключив договор о социалистическом 
соревновании с ленинградской трикотаж
ной швейной фабрикой кКрасное зна
мя», коллектив тбилисской швейной 
фабрики «Бахтриони» добивается высо
ких показателей в труде. С начала го
да сверх плана выпущено большое ко
личество продукции.

Н а  с н и м к е :  в одном из цехов тби
лисской швейной фабрики иБахтриони»

(Фотохроника ГрузИ Н ФО РМ а).

О П Я Т Ь
ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ ---------------------

О Б Е  Щ  А Н И Я
30, августа 1983 года в «Заре Востока» был опублико

ван обзор писем «Одни обещания». В  нем приводились фак
ты формальных, неточных ответов на письма, пересланные 
из редакции в Iразличные организации. Люди обращаются 
за помощью, пишут о делах общественных и личных, и 
каждое из таких обращений требует внимательного и за
интересованного рассмотрения, конкретных мер. К  сожале
нию, так бывает не всегда. И  порой редакция получает

было зафиксировано, что тм чес кое выступление газе- ских, хозяйственных органов,
квартиру его снова залили ты. Из повторного письма оно должно стать неотъем-
водой. Получается, что при- А. Коробань в редакцию лемой чертой каждого ру-

депутатов Н. Кулиев сооб- венного о р г а н а  недопу- 
щил, что просьба С. Чало- стимы формализм, ленность 
вой о получении пособия на мысли, равнодушие. Слова

нять-то меры приняли, но стало известно, что ремонт- ководнтеля. Никому не поз- детей как малообеспечен- эти полиостаю относятся^
оказались они 'малоэффек- ные работы все же были 
тивными- проведены работниками до-

волано бездушно, казенно 
относиться к письмам и за-

Особо стоит назвать и мостроктельного комбината, явлениям трудящихся, игно-
еще один факт. В обзоре но столь некачественно, что, рироеать критическое

лишь обещания принять меры, которые в реальные дела писем «Равнодушие», опуб- спустя полгода после ре- ступление газеты. Очевидно
не претворяются. линованном 8 января этого монта, положение -ухудши- поведение в этом плане на

чальника ДСК-1 должно
О том, что редакция по- ром шла речь в обзоре, при- 

могла осуществить долгое., няты. Его квартиру соседи 
время остававшееся на бу
маге решение исполкома 
Совета народных депутатов

года, речь шла о ремонУе лось.
крыши 25-го корпуса 7-го — Сейчас потолок проте- стать предметом серьезного
микрорайона Глданского жи- кает у нас не только в ком- обсуждения руковод ства

больше водой не заливают, лого массива. О тбм, что нате, но и на кухне, —  пи
во избежание повторных слу- крыша протекала с самого шет А. Коробань, —  при-

начала вселения в дом, на- чем вода льет прямо начаев в квартира Буцхрики-

«Тбилгорегрод».
И еще один из названных 

в обзоре фактов также не
Орджоникидзевского района, дзе, живущих этажом выше, 
стало известно только из пи- заменена водопроводная си-

писал в редакцию А. Коро- электроплиту, которой стало заслужил внимания соответ
ствующих органов. Речь идет

сем жильцов 17-го корпуса стема. Более того, начальник
6-го квартала по проспекту 
Важа Пшавела. Сам же ис-

ЖЭКа N8 1, которым был 
подготовлен неправильный

полком на выступление газе- ответ в редакцию, освобсж-
ты не ответил.

Пришлось столкнуться и с 
другим фактом. Ответ ис
полкома Ленинского райсо
вета гласит, что меры по 
письму Г. Бегларян, о кото-

ден от занимаемой должно
сти. Казалось бы, все в по-

бань. Исполком Глданского невозможно пользоваться
райсовета в своем ответе в Не помогли автору пись- о письме С. Чаловой из Са- 
редакцию сообщил, что ре- ма и обращения в ДСК-1 рачлойского картофелевод-
монтные работы дома дол- ЖЭКа N8 20 Глданского рай- ческого совхоза Болнисского
жен произвести ДСК-1 «Тбил- она, и многочисленные зеоч- района. В августе 1982 года
горстроя», так как именно ки туда же работников от- наша читательница впервые
он отвечает за качество ра- дела писем,

рядке. Однако вскоре Г. Бе- бот в течение гарантийного Внимательное, заботливое
обратилась за помощью 
редакцию. В ответ на пере-

гларян пришел в редакцию 
снова, прихватив с собой акт 
домоуправления, в котором

срока. Начальник ДСК-1 отношение к человеку долж- сланное письмо председа-
Джемал Коридзе не счел но пронизывать весь стиль тель исполкома Болнисского
нужным ответить на кри- работы партийных, совет- районного Совета народных

ной семье обоснованна и к исполкомам Советов на- 
деньги ей будут выплачены родных депутатов, призван- 
с момента подачи заявлв- ных решать мнЬгочислвнныв 
ния. Однако в новом письме вопросы, связанные с инте- 
в редакцию Чалова написала ресами и нуждами люд*»- 
о том, что слова эти оста- Во многом по отношению к 
лись на бумаге. И, несмотря письмам и заявлениям суд*т 
на то, что в обзоре писем люди об уровне их работы. 
«Одни обещания» был на- Забывать об этом нельзя, 
зван этот факт, ответа на Ежедневно идут в рада*' 
него не последовало. Как цию официальные ответы на 
видим, это явление одного и выступления газеты. И очен* 
того же ряда, симптомы важно, чтобы содержали они 
опасной болезни, имя кото- конкретные, конструктивные 
рой формализм, бездушие, предложения по борьбе с не- 
Псэиция, недопустимая ни в гативиыми явлениями, сооо- 
какой сфере человеческой щали о принятых мерах по 
деятельности, тем более со- названным в газете недостат- 
вершенно нетерпима в ра- кам. Это отвечает устремле- 
боте с письмами и заявлени- ниям людей и общества * 
ями трудящихся. целом, это—требование пар'

Июньский (1983 г.) Пленум тин.
ЦК КПСС подчеркнул, что в Наталья
работе любого государст- } Нана ДОЯИДЗс-

2 стр. «ЗАРЯ ВОСТОКА» 27 ноябри 1*83 г



ОФИЦИАЛЬНЫЕ СООБЩЕНИЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ ПАНОРАМА

БЕС ЕД А  
В МИД СССР

25 ноября член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров СССР, ми
нистр иностранных дел СССР А. А. 
Громыко принял прибывшего в Мо̂  
окву специального представителя пре
мьер-министра Канады П. Трюдо по
сла Дж. Пирсона, который по пору
чению главы канадского правитель
ства высказал некоторые соображе
ния относительно советско-канадских 
отношений и современной междуна
родной обстановки.

От имени советского руководства 
А. А. Громыко дал оценку советско- 
канадских отношений и складываю
щейся обстановки в мире, особенно 
в Европе. '

Было привлечено внимание к За
явлению Ю. В. Андропова от 24 но
ября, в котором изложена оценка 
военно-стратегической и политиче
ской ситуации, возникшей в резуль
тате начала размещения Соединен
ными Штатами Америки при под
держке других стран НАТО новых 
американских ракет в Западной Ев
ропе.

Одновременно была подтверждена 
, убежденность Советского Союза в 
том, что в нынешней обострившейся 
обстановке необходимо умножить 
усилия для решения актуальных меж
дународных проблем и урегулирова
ния конфликтных ситуаций в раз
личных частях мира. Была также 
выражена готовность Советского Со
юза к сотрудничеству в этих целях 
со всеми государствами, в том числе 
с Канадой.

(ТАСС).

П о в ы с и л и
квалиф икацию
В  Центре повышения квалификации 

партийных, советских и хозяйственных 
руководителей при Ц К  К П  Грузии за
кончилось обучение очередного потока 
слушателей — заместителей председате
лей исполкомов городских и районных 
Советов народных депутатов, председа
телей плановых комиссий, руководящих 
работников промышленности респуб
лики.

Слушатели Центра в течение двух 
месяцев изучали актуальные вопросы 
теории и практики коммунистического 
строительства и марксистско-ленинской 
теории, внутренней и внешней поли
тики КПСС, организаторской и иде
ологической деятельности партии в 
свете решений ноябрьского (1982 г.) 
и июньского (1983 г.) Пленумов ЦК 
КПСС, положений, выводов и устано
вок, содержащихся в выступлениях 
Генерального секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума Верховного 
Совета СССР Ю. В. Андропова.

На занятиях большое внимание бы
ло уделено проблемам экономической 
политики партии на современном 
этапе, совершенствованию управления 
и планирования народным хозяйством 
республики, вопросам ускорения на
учно-технического прогресса, внедре
ния передового опыта, повышения 
эффективности и качества .работы. В 
учебной программе много места отве
дено вопросам советского строитель
ства, совершенствования форм и ме
тодов организационно-массовой и по
литико-воспитательной работы испол
комов Советов народных депутатов.

В ходе занятий затрагивались тео
ретические и методологические проб
лемы управления и планирования, го
ворилось об опыте создания и исполь
зования в управлении автоматизиро
ванных систем, экономико-математц- 
ческих методов.

Со слушателями встретились и бе
седовали: заведующий экономическим 
отделом ЦК КП Грузии Л. Я. Хабур- 
зания, заведующий отдедом оборонной 
промышленности ЦК КП Грузии Т. В. 
Лордкиланидзе, первый заместитель 
председателя Госплана Грузинской ССР 
Л. А. Гурцкая, заместители председа
теля Госплана Грузинской ССР О. Г. 
Какауридзе и И. С. Жордания, заве
дующий сектором государственных и 
общественных организаций ЦК КП 
Грузии Ф. А. Каландаришвили, заве
дующие отделами Совета Министров 
Грузинской ССР: планово-финансовых 
органов — Л. С. Кибабидзе, энергетики 
и тяжелой промышленности — О. Н. 
Суладзе, другие партийные и хозяйст
венные руководители.

(ГрузИНФОРМ).

Наш верный 
друг лошадь

Состоялось учредительное собрание 
республиканского общества содействия 
развитию коневодства, конного спорта 
и конного туризма.

На собрании отмечалось, что а по
следнее время а коневодческом хозяй
стве Грузии сложились неблагоприятные 
условия. Лошадь незаслуженно стала 
забываться — об этом красноречиво го
ворят цифры: « 1955 году поголовье ло
шадей а республике было равно 107 ты
сячам, а сейчас их численность сокра
тилась до 30 тысяч.

За прошедшие годы необоснованно 
ликвидированы все конезаводы и пле
менные фермы в колхозах и совхозах. 
Это способствовало постепенному ис
чезновению местных пород лошадей, 
что наносит экономический ущерб госу
дарству.

В районах республики существуют 
одиннадцать межколхозных конно-спэр- 
тивных клубов, что явно недостаточно 
Для развития массового спорта.

Главная цель и задачу которые сто
ят перед республиканским общест
вом, — способствовать развитию коне
водства, сохранению и улучшению ме
стных пород лошадей, популяризации 
национальных и классических видов 
спорта, оздоровительной верховой езды 
и конного туризма.

Председателем республиканского об
щества содействия развитию коневодст
ва, конного спорта и конного туризма 
избран председатель Госкомитета сель
скохозяйственного производства Грузин
ской ССР Г. Мгеладзе.

На собрании присутствовали тт. Д. Пе- 
т наше ил и и Т. Рост наша ил и.

(ГрузИНФОРМ).

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

\

СЛОВО ПРОЩАНИЯ ------

ОТВЕСТИ УГРОЗУ воины, 
СОХРАНИТЬ НИР НА ЗНИЛЕ
Заявление Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя Президиума Верховного Совета 

СССР Ю. В. Андропова —  в центре внимания зарубежных средств массовой информации.

Широко публикуя и комментируя это Заявление, которое расценивается 
кож документ большого международного значения, газеты, радио и телеви
дение стран социалистического содружества и многих других государств ука
зывают, что решения, принятые советским руководством в связи с начав
шейся реализацией планов развертывания в Европе новых американских 
яоерных ракет, направлены на то, чтобы не допустить нарушения военного 
равновесия, что Советский Союз остается приверженным своему принципи
альному курсу на прекращение гонки вооружений, прежде всего ядерных, 
что он и впредь будет делать все, чтобы отвести угрозу войны, сохранить 
мир для нынешних к грядущих поколений. Советское руководство, подчер
кивается в многочисленных комментариях, призвало тех, кто толкает мир по 
пути все более опасной гонки вооружений, отказаться от несбыточных расче
тов достичь военного превосходства, внять голосу разума.

Ведущие американские информа
ционные агентства ЮПИ и АП ши
роко распространили сообщения о 
Заявлении Ю. В. Андропова, ко
торое стало для американских 
средств массовой информации глав
ной политической новостью дня.

Президент Ю. В. Андропов, ука
зывает агентство ЮПИ, в Заявле
нии, выдержанном в твердом тоне, 
объявил о принятии Советским Со
юзом ответных мер в связи с за
планированным НАТО развертыва
нием американских ракет в Европе.
Он прямо возложил на Соединен
ные Штаты вину за срыв женев
ских переговоров, заявив, что Ва
шингтон никогда всерьез не желал 
достижения взаимоприемлемой до
говоренности, . а использовал пере
говоры, чтобы скрыть свое стремле
ние к достижению военного прево
сходства.

Американские телекомпании Эй- 
бн-си и Эн-би-си начали свои вы
пуски новостей с сообщений о 
Заявлении Ю. В. Андропова. Со
ветский руководитель, отметил ком
ментатор компании Эй-би-си, осу
дил развертывание американских 
ракет в Европе и предупредил о со
ветских контрмерах. Хотя такое за
явление и ожидалось, оно произве
дет очень сильное впечатление на 
Западную Европу, где разрядка в 
отношениях с СССР была гораздо 
популярнее, чем в США.

Советский руководитель, подчер
кивает газета .«Вашингтон пост», 
заявил, что Советский Союз принял 
решение развернуть дополнитель
ные ядерные средства в океанских 
районах и морях близ Соединенных 
Штатов, с тем, чтобы противостоять 
возросшей угрозе, которую пред
ставляют новые американские ра
кеты средней дальности в Западной 
Европе. Ю. В. Андропов возложил 
вину за срыв женевских перегово
ров на США и дал ясно понять, 
что эти переговоры могут быть во
зобновлены лишь в том случае, ес
ли Вашингтон и другие западные 
столицы проявят готовность устра
нить «Першинги-2* и крылатые ра
кеты, которые начали прибывать 
в Западную Европу в последние две 
недели.

Американские официальные ли
ца, свидетельствует газета «Ныо-

Йорк тайме*, указывают на твер
дый тон Заявления Ю. В. Андро
пова. Меры, объявленные им, силь
нее, чем ожидали некоторые высо
копоставленные лица вашингтон
ской администрации.

Представитель Госдепартамента 
США воздержался от каких-либо 
высказываний относительно Заяв
ления Ю. В. Андропова. Однако 
президент Р. Рейган, как сообщает 
американская печать, поспешил 
выступить с заявлением, в котором 
грубо искажая истинное положе
ние, пытался представить дело так, 
будто не у США, а у Советского 
Союза ,«отсутствует желание* до
стичь соглашения на переговорах, 
в то время как Вашингтон якобы 
«честно стремится* к этому.

Министерство иностранных дел 
Англии выступило с комментарием, 
в котором, как отмечает агентство 
АП, «постаралось преуменьшить 
значение советского Заявления*. 
Аналогичную попытку предпринял 
и представитель правительства ФРГ 
Беннш. Стремясь успокоить запад
ногерманскую общественность, осу
ждающую официальный Бонн и 
Вашингтон за срыв женевских пе
реговоров и предстоящее размеще
ние американских ядерных ракет, 
он сказал, что советское заявление 
«не следует драматизировать* и 
вновь уверял, что, несмотря на раз
мещение ракет, «Москва возобновит 
диалог несколько позже*.

«Глубокое разочарование* в Бон
не, Лондоне и Вашингтоне в связи 
с прекращением женевских пере
говоров звучит малоубедительно, — 
подчеркивает западногерманская 
«Нойе Рур-цайтунг». — В этом есть 
даже доля лицемерия. Все долж
ны были знать и знали, что после 
того, как большинство депутатов 
бундестага высказались за разме
щение американских ракет, что-то 
произойдет*.

Содействовать поискам путей к 
возобновлению переговоров об огра
ничении ядерных вооружений в Ев
ропе призвал английское правитель
ство видный английский политиче
ский деятель, член «теневого каби
нета* лейбористской партии Д. Хили. 
Выступая по телевидению, он под
черкнул, что для этого Англия 
должна отказаться от размещения

нового американского ракетно- 
ядерного оружия средней дальностр. 
Никто не может сказать, что Совет
ский Союз не предупреждал в тече
ние длительного времени,, что он 
примет соответствующие ответные 
меры, когда в Европе начнется раз- 

• вертывание американских «ПеЦ 
шингов-2» и крылатых ракет, ска
зал Д. Хили. Можно лишь еще раз 
указать, что «безопасность Запада 
ничего не приобрела от дислокации 
этого оружия». Д. Хили дал поло
жительную оценку последним со
ветским инициативам в вопросе ог
раничения ядерных вооружений в 
Европе.

В ответ на размещение и Европе 
американских ракет первого удара 
Советский Союз намерен развер
нуть в океанских районах и морях 
соответствующие советские ядерные 
средства, пишет парижская «Юма- 
ните». Советский Союз намерен сде
лать все необходимое для того, 
чтобы военное равновесие не было 
нарушено. Другая французская га
зета «Монд* в передовой статье 
подчеркивает, что «Запад уже не 
может не считаться с волной па
цифистского движения*.

Вашингтон был неоднократно 
предупрежден о том, что размеще
ние американских ракет первого 
удара в Западной Европе сделает 
невозможными дальнейшие пере
говоры в Женеве, пишет чехословац
кая «Руде право*. Однако США 
игнорировали эти предупреждения. 
Вся ответственность за срыв этих 
переговоров ложится поэтому на 
Соединенные Штаты.

Заявление Ю. В. Андропова — 
чрезвычайно важный документ, от
ражающий последовательный и 
принципиальный ленинский курс 
КПСС и Советского государства, ко
торый сочетает твердый отпор аг
рессивным устремлениям империа
лизма с неустанными усилиями, на
правленными на устранение угрозы 
ядерной воййы, указывает в ком

ментарии болгарская «Земеделско 
знаме*. Позиция СССР, изложенная 
в Заявлении советского руководите
ля, с глубоким пониманием и одо
брением воспринята всеми, кому до
роги правда и дело мира во всем 
мире.

Поскольку Соединенные Штаты 
своими действиями сорвали воз
можность достижения взаимопри
емлемых договоренностей на пере
говорах по ограничению ядерных 
вооружений в Европе, указывает ин

дийская «Хиндустан тайме», Совет
ский Союз считает невозможным 
свое дальнейшее участие в этих пе
реговорах. Как отмечает газета, 
советский руководитель вновь по
вторил, что СССР не добивается 
военного превосходства.

(ТАСС).

НЕПРЕВЗОЙДЕННЫЙ 
МАСТЕР ДРУЖБЫ
Ушел из жизни Микола Платонович Бажан  — большой друг грузинского на

рода, представитель замечательной плеяды мастеров многонациональной поэзии, 
всего себя отдавший делу укрепления дружбы советских народов, дружбы наших 
литератур. I

На протяжении многих лет Микопа 
Бажан был самыми глубокими узами 
связан с Грузией. Он не только любил 
наш край, его приводили сюда тесней
шая дружба и контакты с поэтами, ко
торых он переводил. Это тоже, навер
ное, способствовало тому, что в его 
переводах всегда явно ощущались стиль 
и интонеции автора, были сохранены 
индивидуальные черты его творчества. 
Микола Бажан вместе со своими дру
зьями Леонидзе и Чиковани, Тычиной 
и Рыльским не только еще более углу
бил многовековую дружбу украинско
го и грузинского народов, но и сделал 
по истине животворными те корни, ко
торые связывали нас. Это он отыскал 
могилу Гурамишвнли на Украине, был 
инициатором сооружения памятника Ле
се Украинке в Сурами.

Меня; с Миколой Платоновичем свя
зывали долгие годы общения. Несмот
ря на то, что старше меня он был лет 
на десять, мы с первых же дней зна
комства и до самой его кончины были 
верны нашей дружбе. Такая же верная 
любовь связывала его с многими гру
зинскими мастерами слова. Когда бы 
мы ни приезжали на Украину — на ли
тературные праздники, юбилеи Шевчен
ко, Украинки, Сковороды, Микола Ба
жан был на только нашим гидом по 
республике, но и самым близким и пре
данным нам человеком. Я никогда не 
забуду и наших путешествий в группе 
лучших представителей русской литера
туры по Англии и Италии, Франции и 
Америка. И везде Миколе Платонович 
был душой общества, хорошим дру
гом, высокоэрудироаанным человеком, 
писателем, который не только многое 
знал, но и всем интересовался.

Поэзия М. Бажана —  своеобразная, 
глубокая и вдумчивая —  это не только 
богатство его народа, но и достояние 
всей страны. Микола Бажан был поэ
том->нов втором, его пЬэтические идеи и 
мастерское их исполнение ставили поэ
та в первые ряды творцов советской ли
тературы. Он был человеком огромной, 
неуемной энергии, любил широкую 
аудиторию и творил для этой аудито
рии. Он- всегда жил интересами своего 
народа, не оставался никогда в сторо
не от важных событий.

Многие годы Микола Бажан вел пло
дотворную общественную деятельность. 
Он участвовал во всех мероприятиях, 
имеющих значение не только для ли
тературы, но и всей жизни нашего об- 
^цествв. Микола Платонович являлся не
пременным членом большинства фору
мов, встреч, конференций, конгрессоз 
и фестивалей, посвященных поэзии, и 
везде он защищал позицию советской 
литературы, идеалы передовых людей 
нашего времени.

И где бы он ни был, у него тут же 
появлялись друзья. Бажан умел сразу 
и непринужденно заводить знакомство. 
Многих из своих друзей он сделал дру
зьями Украины. Но у него было и иное 
дружив. Для проникновения в душу 
другого народа, для сближения с ним

ЗДРАВООХРАНЕНИЮ -  ПАРТИЙНУЮ ОАБОТУ
Здоровье народа определяет в конечном счете наши возможности в ускорении 

темпов общественно-экономического прогресса, повышении производительности 
труда, обуславливает экономическую и оборонную мощь государства. Сегодня 
мы предоставляем слово участникам собрания партийно-хозяйственного актива рес
публики, обсудившего задачи дальнейшего улучшения охраны здоровья тру
дящихся республики в свете решений июньского (1983 года) Пленума Ц К  КПСС, 
указаний Ю . В . Андропова. '

Карло ГЕГЕЛАШВИЛИ, 
заместитель министра здравоохранения 

Грузинской ССР:

— Собрание партийно-хозяйственно
го актива республики наметило ши
рокую программу действий в области 
дальнейшего улучшения работы всех 
звеньев здравоохранения республики. 
В Грузии сегодня созданы условия 
для качественного улучшения деятель
ности по охране здоровья населения, 
и это — результат того, что медици
на стала предметом особой заботы 
всех партийных, профсоюзных, совет
ских, комсомольских, хозяйственных 
органов, органов управления респуб
лики. В результате здравоохрани
тельные службы стали действовать 
более системно и комплексно, четче 
координируют свою деятельность, ко
оперируют материально-технические 
возможности и т. д.

Перед органами здравоохранения 
республики поставлена стратегическая 
задача — достигнуть в одиннадцатой 
пятилетке среднесоюзных показателей 
по основным качественным парамет
рам охраны здоровья населения. Эта 
партийная установка последовательно, 
целенаправленно претворяется в прак
тику. Много внимания в этой связи 
уделяется профилактике заболеваний. 
Чтобы увеличить объем и повысить 
качество всех видов профилактиче
ских осмотров наоеления, проводить 
необходимые лечебно-оздоровительные 
мероприятия, ввести ежегодную все
общую диспансеризацию, надо в 
первую очередь укреплять материаль
нотехническую базу медицинских уч
реждений, коренным образом пере
строить работу всех звеньев здраво
охранения, и особенно амбулаторно
поликлинической службы. Акцент не
обходимо сделать на создании в круп
ных городах и районных центрах по
ликлиник, обслуживающих от 800 до 
1.200 пациентов в смену. Перспек
тивной представляется организация в 
сельской местности укрупненных ам
булаторий.

В осуществлении всеобщей диспан
серизации значительную роль призва
ны сыграть высококвалифицированные 
специалисты научно-исследовательских 
институтов медицинского профиля,
кафедр медицинских вузов, а также

городских больниц. Медицинская на
ука сегодня многое делает для прак
тики : за последние годы заметно по
высилась эффективность научных ис
следований, разработаны новые мето
ды диагностики, лечения больных. И 
все же тут ученые, справедливо отме
чалось на собрании партийно-хозяй
ственного актива республики, в боль
шом долгу перед практикой. Но и 
практическая медицина, как подчер
кивалось на V I пленуме ЦК КП Гру
зии, у нас пока еще отстает, ряд по
казателей здравоохранения пока ни
же среднесоюэного уровня. Выход ви
дится в мобилизации всех возможно
стей, которыми мы располагаем в 
области здравоохранения.

С тех пор, как появилась медицина, 
всегда существовала проблема: врач 
и больной, их взаимоотношения. В 
наши дни она тоже весьма актуальна. 
Есть в ней и извечное, и непрехо
дящее, . и современное содержание. 
Сегодня облик медицины очень изме
нился: она стала более специализи
рованной, удается точнее диагности
ровать, лучше лечить многие тяжелые 
заболевания. Но старые заповеди о 
чуткости, внимании врача к пациенту 
по-прежнему остаются в силе. В адрес 
нашего министерства приходит много 
писем со словами благодарности вра
чам: люди пишут не только о хоро
шо проведенном лечении или успеш
ной операции, они благодарят врача 
за сострадание и соучастие к ним, 
умение понять состояние больного, 
ободрить I его. Примеров, когда вра
чебный долг сочетается с высокой 
человечностью, немало. Но есть, к со
жалению, и другие случаи. Мы ло- 

. лучаем немало жалоб на черствость, 
"неэтичное поведение медиков, невыпол
нение служебного долга и т. д. Бывает 
порой и так, что профессиональное ‘ма
стерство и добрые человеческие отно
шения не идут рядом. Нередки наре
кания в адрес молодых специалистов: 
знания есть, а вот чуткости маловато.

Перед коллективами учреждений 
системы здравоохранения стоят важ
ные, ответственные задачи, определе
на четкая программа действий. Пред
стоит совершенствовать формы и ме
тоды всей работы, шире внедрять на

учную организацию труда, повышать 
.качество медицинской помощи.

Натела ДЖАПАРИДЗЕ, 
главный врач поликлиники N8 9 района 

имани Калинина г. Тбилиси:
— Существенная нагрузка по ока

занию медицинской помощи падает се
годня на амбулаторно-поликлиниче
ские учреждения. И закономерно, что 
те требования, которые были выдви
нуты июньским (1983 г.) Пленумом 
ЦК КПСС, X IV  пленумом ЦК КП 
Грузии, те задачи, которые поставле
ны на собрании партийно-хозяйствен
ного актива республики, в полной 
мере адресованы работе поликлиник.

Вез прочной материально-техниче
ской базы, современного оборудова
ния трудно говорить о повышении 
уровня медицинского обслуживания. 
Вот почему в нашей поликлинике мно
гое делается для укрепления ее ба
зы, внедрения в практику комплекса 
мероприятий по НОТ, новых лечебно
диагностических методов. Наш мед
персонал проводит большую работу в 
области профилактики заболеваний. 
Осуществляется важная организаци
онная форма в диспансерной работе— 
этапированное диспансерное наблюде
ние.

В ряде поликлиник республики се
годня апробируются формы, облегча
ющие ведение медицинской докумен
тации. В крупных амбулаторно-поли
клинических учреждениях внедрена 
централизованная выписка больнич
ных листов, стандартные формы на
правления на исследования, клише- 
штампы, трафаретные листы и т. д. 
Для регулирования потока введена 
самозапись больных и предварительная 
запись пациентов к врачу, при регист
ратурах организованы столы справок, 
посетителям предлагаются специаль
ные памятки, листовки.

Требования в последние годы к уп
равлению медицинскими учреждения
ми очень возросли. А  это, в свою оче
редь, диктует необходимость совре
менного подхода к формированию ад
министративного аппарата. Видимо, 
настало время готовить для роли ру
ководителей медицинских учреждений 
людей, хорошо знающих не только 
медицину, но и экономику, юриспру
денцию, .социологию. Значение эко
номики в управлении и организации 
любого производства неоспоримы. Од
нако в медицине экономика, по, мне
нию многих, не играла существенной 
роли. Теперь же постоянно отмечают 
их тесное слияние. Это связано с тем, 
что здоровье людей становится все бо
лее ценным социально значимым фак

тором, а борьба с болезнями обходит
ся все дороже. Так что, охраняя и 
восстанавливая здоровье, врачи дают 
обществу как раз те силы, с помощью 
которых граждане претворяют в жизнь 
масштабную программу социально- 
экономического строительства. И это 
налагает на медиков особую ответст
венность, требует трудиться интенсив
нее, энергичнее, помня о том, что са
мое ценное богатство граждан — здо
ровье — находится в наших руках.

Отар ЧХОБАДЗЕ, 
главный врач медсанчасти Кутаисского 
автомобильного завода имани Г. К. Ор
джоникидзе, заслуженный врач Грузин

ской ССР:
— Здравоохранение перестало быть 

просто сферой потребления — появил
ся даже термин «рентабельность ме
дицины*. Труд врача относится к той 
сфере деятельности, которая, не уча
ствуя непосредственно в производ-. 
ственном процессе, тем не менее со
здает предпосылки для его нормаль
ного функционирования. Взять, к при
меру, нашу медсанчасть: здесь более 
10 отделений. Это дает возможность 
проводить всевозможные обследования, 
вести успешную работу в области про
филактики профзаболеваний рабочих 
завода.

На VI, X IV  пленумах ЦК КП Гру
зии подчеркивалась необходимость 
поднять уровень медицинского обслу
живания. Один из путей—создание 
прочной материально-технической ба
зы лечебно-профилактических учреж
дений. И совершенно справедливо на 
собрании партийно-хозяйственного ак
тива республики был поставлен вопрос 
о необходимости более широкого при
влечения средств предприятий и ор
ганизаций, колхозов и совхозов на их 
строительство и содержание. Многое 
в этом отношении делается на нашем 
заводе. Планируем открыть стацио
нарное отделение в медсанчасти. Здесь 
будет проводиться реабилитация — 
восстановительное лечение больных. 
Таким образом, появится возможность 
быстрее возвращать человека к полно
ценному труду, повысить его вклад в 
народно-хозяйственную копилку.

Забота о здоровье трудящихся — 
одна из важнейших задач, подчерки
валось на собрании партийно-хозяйст
венного актива республики. И нет 
большей гордости, счастья для врача, 
чем активно, с полным сознанием дол
га, ответственности участвовать в ее 
решении.

ом пользовался оружием перевода. И 
в этом деле он б^ш непревзойденным 
мастером.

Среди многих его переводов нельзя 
не назвать его самый значительный 
труд — блестящий перевод бессмерт
ной поэмы Шота Руставели «8игяэь в 
тигровой шкуре». Этот труд считается 
сегодня образцом советского перевод
ческого искусства, а среди многих дру
гих переводов Руставели на разные язы
ки — одним из лучших. Недаром же за 
«Витязя в тигровой шкуре» Микола Ба
жан был удостоен республиканской пре
мии, носящей имя великого поэта.

Такую же душевную щедрость про
явил М. Бажан и в отношении своих гру
зинских друзей — Г. Леонидзе, С. Чико
вани, П. Яш в ил и, Т. Табидзе, да вообще 
всех нас, которых он переводил с лю
бовью, редактировал, сам руководил 
почти всеми изданиями грузинских поэ
тов на украинском языке. Конечно, это 
неудивительно. Грузия была его второй 
родиной, сюда он стремился душой, 
здесь он находил не только наше го
степриимство, но и постоянную любовь 
и понимание. Микола Бажан был уча
стником почти все* нвших больших 
праздников — Дней и Декад литерату
ры, юбилейных тори^еств, посвященных 
Руставели, Бараташвили» Чавчавадзе, Це
ретели.. -

Он чувствовал себя в Грузии не го
стем, а полноправным хозятвтом. И как 
хозяин знакомил с Грузией представи
телей других республик, зарубежных 
гостей, делал все, что^ы они прониклись 
к Грузии такой же любовью, как и он. 
Огромное личное обаяние, исключи
тельная щедрость натуры сделали его 
незабываемым для тех, кто его знал.

Дом Миколы Платоновича всегда был 
открыт для грузинских литераторов, 
много прекрасных минут пережили мы 
под этой крышей, где1 царили истинно 
украинское гостеприк*лство и непод
дельная любовь к друзьям.

Лично мне всегда доставляло огром
ное удовольствие переводить стихи 
М. Бажана на родной язык, и этим я 
считал своим долгом отблагодарить его 
за неустанный труд а деле пропаганды 
грузинской литературы.

У себя на родине Микола Бажан всег
да считался непревзойденным масте
ром перевода. Он передавал свой ог
ромный опыт молодь»м, воспитывал в 
них чувство семьи единой, любовь к 
другим народам, их литературам. И 
сегодня ученики М. Бажана продолжа
ют благородное дело, начатое .им,. соз
давая новые переводы, знакомя укра
инских читателей с грузинской поэзией, 
прозой.

Смерть Миколы Бажана — это не про
сто уход из жизни большого писателя, 
общественного деятеля, это огромная 
утрА-а для всей нашей многонацио
нальной советской литературы. Но па
мять о М. Бажане будет жить в наших 
сердцах, полных благодарности и люб
ви к Поэту.

Григол АБАШИДЗЕ, 
поэт-академик. Герой Соцналнстмче-
ского Труда.

Интервк
1АТИЕРА

1ью взяла 
Дали САДАТИЁРАШВИЛИ.

Ноября 1983 г. «ЗАРЯ ВОСТОКА»

АВТОЛРОИСШЕСТВИЯ-

ПРЕДОТВРАЩАТЬ!
Состоялось очередное заседание рес

публиканской комиссии по обеспечению 
безопасности дорожного движения в 
Грузинской ССР.

Был заслушан доклад члена комис
сии начальника УГАИ МВД ГССР Г. Ша- 
ламберидзе о дорожно-транспортных 
происшествиях за 10 месяцев 1983 года.

На заседании выступили заместитель 
министра внутренних дел Абхазской 
АССР А. Антелава, заместитель Пред
седателя Совета Министров Аджарской 
АССР Г. Цинцадзв, министр автомобиль
ных дорог республики Г. Робиташвили, 
заместитель м»*»истра автомобильного 
транспорта А. Гошадзе.

Комиссия отметила некоторое усиле
ние борьбы с автодорожными происше
ствиями в республике. В нынешнем го
ду совершалось меньше автоаварий с 
гибелью людей. Однако уровень дорож
но-транспортных происшествий все еще 
высок, значителен материальный ущерб, 
причиняемый автоавариями. В Абхаз
ской АССР, городах Рустави» Ткибули, 
Зугдидском и некоторых других райо
нах наблюдается рост числа автодорож
ных происшествий. Основные их при
чины — превышение скорости движе
ния, нарушение правил обгона, проезда 
перекрестков и управления автомоби
лем в нетрезвом состоянии.

Комиссия потребовала от руководите
лей Грузгоскомсельхозпроизводства, Ми
нистерства бытового обслуживания на
селения республики, а также от руко
водителей объектов министерств черной 
металлургии, газовой промышленности, 
транспортного строительства, располо
женных на территории республики, уси
лить в подчиненных автохозяйствах ра
боту по предупреждению автопроисше
ствий, укрепить в них трудовую и про
изводственную дисциплину.

Республиканская комиссия выработа
ла рекомендации по осуществлению до
полнительных мер с целью предотвра
щения автодорожных происшествий.

С информацией о заседании всесо
юзной комиссии по обеспечению безо
пасности дорожного движения выступил 
председатель республиканской комис
сии, заместитель Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР Г. Анчаба- 
дзе. (ГрузИНФОРМ).
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И Н Ф О Р М АЦ И Я СПОРТ

И сп ользовать  
все сы рье

Десятки наименований новой продук
ции можно получить путем полного ис
пользования сельскохозяйственного сы
рья, поступающего на перерабатываю
щие предприятия. Это новые виды 
эфирных масел, кормовая мука, вита
мины, белковые концентраты и т. д. Эко
номический эффект безотходной техно
логии в системе Министерства пищевой 
промышленности страны исчисляется 
десятками миллионов рублей. Однако на 
пути ее скорейшего и повсеместного 
внедрения немало препятствий: отсутст
вие необходимого оборудования, не
хватка производственных мощностей.

О том, как в ближайшее время ре
шить проблему создания безотходных 
производств, шел разговор на всесоюз
ном координационном совещании по 
безотходной и малоотходной технологии 
и использованию вторичных сырьевых 
ресурсов в системе Министерства пище
вой промышленности СССР, состояв
шемся в Тбилиси в Грузинском научно- 
исследовательском институте пищевой 
промышленности. В работе совещания 
приняли участие ученые - пищевики 

Украины, Молдавии, Белорус
сии, других союзных республик, а тек- 
же руководители ряда важнейших про
изводств.

С докладом выступил директор Гру
зинского научно-исследовательского ин
ститута пищевой промышленности, док
тор технических наук профессор А. Н. 
Нижарадэе. Он отметил, что в респуб
лике накоплен определенный опыт ра
циональной и комплексной переработки 
сельскохозяйственного сырья, в частно
сти, на эфирномасличных, консервных и 
винодельческих предприятиях.

Участники координационного совеща
ния выработали рекомендации по даль
нейшему совершенствованию и скорей
шему внедрению безотходной техноло
гии в переработке сельскохозяйственно
го сырья. (ГрузИНФОРМ).

м о с к в и ч и
АПЛОДИРУЮТ...

Авторский вечер народного артиста 
Грузии композитора Сулхана Цинца- 
дзе, состоявшийся в концертном зале 
имени Чайковского, по признанию слу
шателей и специалистов стал значитель
ным явлением в музыкальной жизни 
Москвы.
■ В программу концерта были вклю

чены Четвертая симфония, концерт 
для фортепиано с оркестром «Контра
сты*. кантата «Великий путь», от
рывки из балета «Риварес», а также 
фрагменты из музыки к кинофиль
мам «Отец солдата», «Стрекоза», «За
ноза».

Интересными интерпретаторами 
произведений одного из ярких пред
ставителей современной музыкальной 
культуры выступили на вечере акаде
мический симфонический оркестр Мо
сковской филармонии, академический 
большой хор Всесоюзного радио и 
Центрального телевидения, солисты — 
лауреаты международного конкурса 
имени Чайковского Н. Кереселидзе и
A . Хомерики, лауреаты всесоюзного 
конкурса М. Наморадзе и Э. Гецадзе. 
За дирижерским пультом стоял до
цент Тбилисской консерватории дири
жер Вадим Шубладзе.

Есть определенная закономерность 
в том, что творческий отчет Сулхана 
Цинцадз'е состоялся в Москве. Компо
зитора связывает со столичными му
зыкальными коллективами многолет
нее творческое содружество. Москви
чи были первыми зрителями его ба
лета «Поэма», постановку которого на 
сцене академического музыкального 
театра имени К. Станиславского и
B. Немировича-Данченко осуществил 
главный балетмейстер театра А . Чи- 
чинадзе. На сцене этого театра с 
большим успехом идет балет «Рива
рес* на музыку композитора, со
зданный по роману Э. Войнич. С 
фрагментами из этого балета слуша
телей познакомил оркестр и москов
ский дирижер Михаил Юровский.

Слушатели долго аплодировали 
композитору Сулхану Цинцадзе, твор
чество которого неизменно привлекает 
мелодичностью, богатством народной 
основы, внутренней глубиной и эмо
циональностью. Произведения компо
зитора украшают репертуар многих 
исполнительских коллективов в на
шей стране и за рубежом. •

(ГрузИНФОРМ).

Студент и научно- 
технический 

прогресс
Московский студент Олег Радченко 

признан победителем третьего, финаль
ного тура всесоюзной олимпиады «Сту
дент и научно-технический прогресс», 
который завершился в Тбилиси. Призы 
победителей в командном зачете полу
чили и его товарищи по учебе — сту
денты Московского государственного 
педагогического института иностранных 
языков имени М . Тореза.

Заключительный этап всесоюзного 
смотра, проводимого Министерством 
вьющего и среднего специального обра
зования СССР и ЦК ВЛКСМ, собрал в 
аудиториях Тбилисского педагогическо
го института иностранных языков име
ни И. Чавчавадэв представителей почти 
всех союзных республик. В течение трех 
дней они демонстрировали свои позна
ния в области немецкого языка, лите
ратуры, навыки, необходимые студенту 
в условиях современного научно-техни
ческого прогресса.

— Финал олимпиады в третий раз 
подряд проводится а столице Грузии,— 
говорит председатель ее оргкомитета, 
ректор Тбилисского педагогического ин
ститута иностранных языков имени 
И. Чавчаведзе, профессор Г. Джаоахи- 
швили. —  Она во многом способствова
ла обмену передовым опытом работы, 
накопленного в различных вузах Моск
вы, Ленинграда, Минска, других горо
дов страны.

Участники олимпиады ознакомились с 
достопримечательностями Тбилиси, по
бывали в Музее дружбы народов, при
няли участие в вечере дружбы.

(ГрузИНФОРМ).

УЧЕНЫЙ И ЕГО ДЕЛО

П Р А В Н А Ш И Б К У?!
Не было в истории арбитных дел республики случая, когда ответчиками ста

новились ученые. Так что данный конкретный факт, сказала мне юристы, можно 
расценивать как беспрецедентный.

С ЧЕГО все началось?
Летом 1973 года в президиум 

Общества слепых Грузии пришли 
представители Института кибернетики 
Академии наук республики с деловым 
и весьма заманчивым предложением: 
разработать технический проект и 
сконструировать опытный образец оп- 
то-фонетической читающей машины.

Вр яд  ли стоит распространяться относи
тельно  того, насколько необходима людям, 
лиш енным  зрения, та ка я  чудо-машина, с по
мощ ью  которой появляется возможность чи
та ть . точнее, воспринимать на слух печатный  
текст  любого характера. Решение этой бла 
городной, гуманной по сути своей задачи  
волнует не одно поколение ученых всего 
м ира: попытки создания такого рода сл о ж 
ных технических устройств предпринимались 
неоднократно. Ещ е  в  90-е годы прошлого ве
ка  на  первом Всероссийском съезде электро
техников русский инженер В. Тюрин демон
стрировал д ействую щ ую  модель читающ ей  
маш ины  для слепых. У вы , она позволяла  
воспринимать лиш ь отдельные символы  букв. 
В  30-е годы группой выдающ егося матема
тика , родоначальника кибернетики Н . Ви 
нера велись разработки  в этом направлении. 
И опять неудача. 50-е годы. Над созданием  
сложного  технического устройства преобра
зователя текста  в  естественную речь рабо
таю т в  С Ш А . Ре зульта ты  более чем скром
ные. З а  данную  проблему в 70-х годах в зя 
лись в  Японии: и здесь удалось добиться 
лиш ь частичных положительных результатов.

И все-таки идея создания универсаль
ной читающей машины жила и продол
жает жить — в изучении частных во
просов и решении ряда научных и тех
нических задач, в полемических дис
куссиях ученых, на страницах специаль
ных журналов, изданий... По всей веро
ятности, с рядом таких специальных ста
тей и познакомился однажды научный 
сотрудник Института кибернетики АН 
Грузии — руководитель группы анали
за и синтеза речи Мамия Члаидзе.

— А что если в самом дела попро
бовать, может <и получится: смелость, 
говорят, города берет, — так или при
мерно так рассуждал он, и, получив 
«добро» дирекции института, направил
ся со своим предложением в президи
ум Общества слепых Грузии.

Откуда некомпетентным людям бы
ло знать о-сложностях, связанных с дан
ной проблемой, тем более, что специа
листы при встрече достаточно убеди
тельно обрисовали необыкновенные 
возможности будущей машины: она
«сможет» распознавать шрифты четы
рех типов — один машинописный и гри 
печатных. Считывание должно осущест
вляться непосредственно с книги или 
отдельных листов стандартных разме
ров, с соблюдением всех акцентуаци
онных особенностей грузинского языка. 
Качество синтеза обещалось очень вы
соким: человек, пользующийся данной 
машиной, сможет воспринимать не ме
нее 80 слов в минуту.

Характеристика читающей опто-фоне- 
тической машине, как видим, была вы
дана весьма «материальная», точная, 
убедительная.

-т- И сколько она будет стоить? — поин
тересовались в президиуме Общ ества слепых.

—  Тысяч... 200, —  мысленно обеж ав не
обозримые просторы проблемы вдоль и по
перек, определили будущ ие исполнители.

— Что ж . д л я нас многовато, но мело
чи ться  не будем, лиш ь бы получить гото
в ую  машину, —  Согласились в президиуме.

— Получите. —  заверили представители  
Н И И . — Ровно через два  года.

Первого ию ля 1973 года был подписан хо 
зяйственный договор на  тем у: '  «Опто-фонети 
ческая  читаю щ ая м аш ина», и с этого мо
м ента две организации стали именоваться 
соответственно Заказчико м  и Исполнителем.

Рабо ты  предполагалось, суд я по условиям  
договора, его приложениям , вести ударными  
темпами, широко используя опыт, накоплен
ный в стране и за  рубежом. Д остаточно  с к а 
зать , что  только командировочная статья  
расходов группы исследователей в составе 2Г> 
человек со ставляла  11 ты сяч  рублей —  
это ни много ни м ало  сум м а командировоч
ны х  расходов некоторых Н И И  за  те ж е  два  
года.

Ч ТОБЫ двигать науку, впрочем, как 
и любую другую область, вперед, 
реально обещать получение кон

кретных положительных результатов, 
мало «засучить рукава». Нужен серьез
ный задел, В науке это особенно важ
но. И именно этот задел, та ступень, с 
которой исследователь готовится сде
лать очередной шаг в неизведанное, 
диктует все последующие решения, А 
они могут быть диаметрально противо
положными. Но одинаково верными. 
Надо идти вперед в одном случае, 
взвесив все «за» и «против», решает 
ученый, и тогда уже дело его престижа, 
чести довести намеченное до победно
го конца. Но не меньшего мужества 
требует от исследователя и решение 
отказаться от последующего проникно

вения в научную терра имкогнита и да
же переложить эту задачу на плечи по
следующего поколения, для которого 
она окажется, если и не заурядной, то 
во всяком случае не потребует громад
ной концентрации интеллектуальных 
сил и материально-технических ресур
сов.

Примеров одного и другого в науке до
статочно. В з я т ь  хотя б ы  проблему извлече
ния из Мирового океана всех элементов си
стемы Менделеева. Теоретически эта  задача  
давно решена. Однако сегодняшний уровень 
развития техники позволяет пока извлекать  
всего лишь три— четыре элемента. И специа
листы , учи ты вая  технические трудности, с в я 
занные с решением проблемы, взвеш ивая  
экономическую  сторону дела, не форсируют 
событий, ж д ут  своего часа. Уместно приве
сти т у т  и ф акт пуска  в строй в 1981 году но
вых импортных печей на Зестаф онском  за 
воде ферросплавов. Таким  образом заверш и
лась хоздоговорная тема, исполнители ко
торой—ученые Института металлургии АН  
Грузии шли к поставленной цели два года. 
Н е вдруг и не сразу взялись металлурги за 
решение данной задачи. О тработка техноло
гии вы плавки  сплавов на  о бы чки х  печах ве
лась в  институте лет десять. И когда встал  
вопрос о создании новой технологии, сомне
ний в  том — осилят или не осилят ученые  
поручение, не возникло. Бы л  серьезный на
учный задел. Все было  заранее спланирова
но, рассчитано, многократно взвешено. В 
этом сказалась  ответственность ученых.

О тветственность —  кат егор ия
нравственная. Она подразумева
ет не только деловитость, мо

бильность в действиях, добросовест
ность, но и такую черту, как обыкновен
ную человеческую честность, без кото
рой нельзя и думать о работе в науке. 
Сегодня можно утверждать: даже бо
лее чем приблизительно взвешивая соб
ственные возможности, группа специа
листов Института кибернетики АН Гру
зии не имела морального права брать
ся за пресловутую разработку. Аргумен
ты? Прежде всего не было дбстаточно- 
го научного задела. Это, кстати/ под
тверждает- и текст заключенного дого
вора, согласно которому исполнитель 
«принимает на себя проведение всех 
научно-исследовательских работ и в ре
зультате передает заказчику техниче
ский проект <и опытный образец опто- 
фонетической машины». Если вынужде
ны заниматься разработкой всей науч
ной части, выходит, что к моменту за
ключения догояора ее не было вообще.

Вы зы ваю т недоумение и недоверие и сро
ки проведения каждого из научно-исследо
вательских этапов работы , отраженны е в к а 
лендарном плане, приложенном к договору. 
Так, планировалось выполнить разработку  
блок-схемы и алгоритмов сканиро вания,рас
познавания символов, синтеза слов и пред
ложений. Н а  данный этап отводилось всего 
три месяца. Аналогичные сроки отводились 
и на проведение ряда слож ны х эксперимен
тов.

Я не случайно акцентирую внимание 
на сроках выполнения этапов научно- 
исследовательских работ. Они смущают 
не только журналиста.

— Просто невероятно, как  за такой ко 
роткий промежуток удалось проделать столь 
внуш ительный объем  исследований, —  уди
вился заведующий отделом И нститута  к и 
бернетики А Н  Украинской С С Р  М. Ш лезин 
гер, с которым я  говорила по телефону. — 
М ы то ж е  занимаемся разработкой аналогич
ных вопросов. В  рамках хоздоговорной темы  
был создан автом ат для чтения машинопис
ного и рукописного текста  особого формата, 
правда, предназначенный д ля решения весь
ма ограниченных задач. К  хоздоговорной 
разработке, сроки которой были определены  
семью  годами, были подклю чены ведушие 
силы  нашего научного учреждения, большой 
отряд исполнителей специального конструк
торского бюро, опытного завода института.

Н а линии Таллин. Говорит заместитель ди
ректора Института кибернетики А Н  Эстон
ской С С Р  А. Вы рк:

— Н есколько лет назад мы  то ж е  взялись  
за  создание читающ ей машины д ля слепых. 
Бы ли проведены некоторые исследования. 
Однако, тщ ательно взвесив свои возможно
сти, пришли к выводу, что  приступить к ре
шению задачи вплотную  не сможем. И хотя 
в республике были заинтересованы в  том. 
чтобы  ученые создали такую  м аш ину, мы, 
заботясь о престиже института, добром име
ни советского ученого, прямо заявили : э ту  
проблему нам  поднимать покл рано...

НАУЧНАЯ смелость, как, очевидно, 
любая другая, может опираться 
на две исходные предпосылки. 

Первая—в очень туманном, приблизи
тельном представлении о результатах 
своих действий. Вторая — в достаточно 
точном знании о возможных последст
виях. Первая тяготеет к авантюрности 
и импульсивности, другая позволяет 
рисковать разумно. Обе могут привести 
к успеху и неудаче. О двух исходных 
предпосылках стоит говорить, когда 
знакомишься более подробно с попыт
кой создания опто-читающей фонетиче
ской машины. Но в этом случае на
прашивается еще один вывод, весьма 
резкий: даже минимального знания о

предмете будущего исследования впол
не хватало, чтобы довольно уверенно 
предвидеть неудачу. И все-таки заман
чивое предложение было сделано. И 
исследовательская группа с легким 
сердцем приступила к освоению 200 
тысяч рублей. На первые три этапа бы
ло израсходовано 150 тысяч, состав
лен объемистый научный отчет. Быть 
может, он, сотворенный вместо маши
ны, содержит настолько серьезные на
учные открытия, что самоценен даже 
без обещанного читающего устройст
ва? Думается, нет. Не случайно он 
благополучно пылился я архива и был 
извлечен тольио с моим появлением в 
институте. И все-таки листаешь его с 
этаким внутренним трепетом — как ни
как цена каждой иэ его страниц 
без малого полторы тысячи рублей. До
роговато оценили свою научную сме
лость специалисты из Института кибер
нетики.

Но, может быть, у разработчиков 
возникали или в конце концов возникли 
неприятности на работе, в отношении 
их последовали какие-нибудь оргвыво
ды, была дана принципиальная науч
ная, гражданская, партийная оценка та
кой смелости, точнее сказать, предпри
имчивости? Ничуть не бывало. Более 
того, неудобные вопросы журналиста 
вызвали чуть ли не праведный гнев и 
искреннюю обиду бывших исполните
лей: «Мы, мол, старались изо всех сил, 
делали, что могли, а вы...». Вот и полу
чается, что риск, на который так лег
ко, если не легкомысленно пошли ки
бернетики, оказался на поверку впол
не разумным. А журналист—посрамлен
ным в своих отвлеченных рассужде- 
ничх.

Есть еще один гаслект, который на
прашивается сам собой. На долгом сво
ем пути наука проработала много спо
собов подстраховывать исследователей 
в научном поиске, уберечь от напрас
ной, ненужной траты сил, распыления 
средств. Один из них — поэтапное ре
цензирование исследования. Имело ме
сто оно и в данном случае. Поинтере
совавшись качеством рецензирования, 
убедилась, что в каждом заключении, 
составленном кандидатами физико-ма
тематических наук Т. Гачечиладзе, 
А. Мамистваловым, кандидатом фило
логических наук 3. Джапаридзе, док
тором филологических наук А. Онй- 
иии и другими, дана высокая оценка 
проделанной работе. «Работы, пред
ставленные в отчете, —- говорится в од
ной из рецензий, —  выполнены с 
большой ответственностью и на высо
ком научном уровне». Далее: «резуль
таты, полученные авторами, дают ос
нование считать, что в будущем будет 
решена м основная задача — создание 
опто-фонетической машины». Рецензен
ты давали оценку научной части рабо
ты. И если следовать логике их выво
дов, исполнителям, успешно преодо
левшим все рифы, связанные с реше
нием научной проблематики, должно 
было оказаться под силу язятие пос
леднего барьера — осуществление про
екта читающей машины, ее создание. 
Между тем многие вопросы, как ока
залось, так и не были решены вооб
ще. I

В  своей рецензии на работу «Опто-читаю- 
ш ая фонетическая м аш ина», написанной уж е  
в 1982 голу специально созданной комиссией 
в составе доктора технических наук Г. Ра- 
мишвили, кандидата технических наук  
К . Камкамидэе, кандидата физико-математи
ческих наук Г . Чикоидзе, главного специа
листа Госкомитета Грузинской С С Р  по на
уке  и технике В . Бабуад эе , прямо указано  
на то. что «не разработан алгоритм пред
варительной обработки считанного текста, не 
опробованы методы побуквенного распозна
вания текста, совершенно не намечены пути  
микропроцессорного решения системы в це
лом. Перечисленные вопросы являю тся  сугу 
бо важ ны м и  и составляю т значительную  часть  
запланированной работы . Их решение по
требует не только проведения большой ис
следовательской работы, но и преодоления 
серьезных технических трудностей, связан 
ных с микропроцессорной реализацией окон
чательной системы... Н адо  такж е  отметить, 
что  завершение тем ы  в рамках упомянуто
го договора, тем более силами, которые вы 
делены для этой цели, не представляется ре
альной...».

Миссия рецензента всегда не из лег
ких. Давая оценку научной работе в 
целом или же отдельным ее этапам, 
необходимо вынести компетентное за
ключение с расчетом, чтобы оно слу
жило точным ориентиром в ходе даль
нейшего продолжения работ. Когда нет 
глубины подхода, нет охвата проблемы 
в целом, нет ответственности за пору
ченный участок работы, а есть сомни
тельная коллегиальная солидарность — 
появляются в рецензиях «общие» ме
ста, неуместный приподнятый тон, и 
все это дает основание определенной

категории ученых продолжать заведо
мо обреченные на‘ неудачу разработ
ки. И рецензентов, дававших поэтапное 
заключение, судя по всему, не особен
но тяготила заботе об истинных проб
лемах неуки —  отсюда лестные харак
теристики, самый оптимистичный прог
ноз, тоже ставший своего рода толкате
лем к продолжению работ. И работы 
продолжались.

Сроки договора, как было уже ска
зано, истекали в 1975 году, и время на
ступило. Но так как получение конеч
ных результатов даже не маячило на 
горизонте, было составлено дополне
ние к договору о продлении его сро
ков до 1977 года в связи с там, что 
«необходимо провести большой объ
ем работ». Замечу, что и в 1977 году 
и в последующие четыре года в 
адрес президиума Общества слепых при
ходили бумаги с аналогичным содер
жанием. Заказчик шел навстречу и 
продлевал сроки. Но здесь надо упо
мянуть об одной детали. В 1975 году, 
выплатив исполнителю 150 тысяч руб
лей из общей суммы, заказчик финан
сирование прекратил. И тогда оно тяж
ким грузом легло на плачи института.

— Исходя из ситуации, мы стали ве
сти работы не вширь, а вглубь, —  
объясняют сейчас •исполнители данной 
хоздоговорной темы.

Как это «вглубь» — не уточняется. 
А между тем, все замерло, как гово
рят, на «нуле», но творческая группа 
не расформировалась, все участники 
продолжали получать зарплату.

У  МЕНЯ накопилось много «как» и 
«почему», касающихся непосред
ственно данной разработки. Мож

но, конечно, было ответить на вопро
сы, подняв документацию, но ее, увы,

, в институте почти не сохранилось. Те
перь бывшие участники хоздоговорной 
темы записывают мо!и вопросы, обеща
ют дать на них письменные ответы. Я 
ждала ответов более двух месяцев, но 
твк и не -дождалась. Время прошло, од
нако некоторые яыскаэыяания моих со
беседников в ту встречу запомнились.

— В  науке важ н а  интересная идея, — го
ворил тогда М. Ч л а и д з е ,.— а раз она 
есть, надо стремиться ее довести до конца...

Итак, надвинута  н аучная идея. В  науке  
это необходимое условие для дальнейшего ее 
развития. Подлинная н аука  любит ходить 
нехожеными тропами, и как  бы не был на
дежен компас, талантлив научны й коллектив, 
продуман, план исследований, изучен опыт 
предшественников и современников, пре
красно оснащ ена техническая база  лаборато
рий, далеко не всегда выбор направления 
приводит к желаемой цели. Бы вает : затраче
ны  силы, время, средства, а свет в  конце 
тоннеля та к  и не виден. Кто-то ск а ж е т  — 
надо ум еть предвидеть. Другой добавит — 
и рисковать следует разумно.

Что ж е  это такое, разумный риск в науке»  
Почему прочно соединились эти столь проти
воречивые понятия, образовав нерасторжимое  
единство? П очем у важ на  эта проблема? По
тому, что  борются эти два  понятия не в аб
стракции. Поле их битвы  — душ а, совесть, 
граж данская позиция ученого.

Побеждает «разумность», и вот постепен
но, сам  того не зам ечая, начинает ученый  
осторожничать, вы бирая темы  попроще, «по
спокойнее». М ож ет, и тропинку выбирает, но 
с указателям и  поворотов, расстояний, остав
ш ихся до цели. Что ж , и на  таких тропин
ках  бываю т свои открытия. Но, главное—в 
местах нехоженых, заповедных. Однако, 
чтобы  ступить на них, да ещ е повести за со
бой других, — в этом риск немалый. Н е к а ж 
дый на это отваж ится.

Бывает и по-другому. Рискнул уче
ный, верит — перспективное направ
ление. Год работает, два, три, а стоя
щих результатоа нет. Давно понял ру
ководителе, что где-то в самом нача
ле пути ошибся. Надо бы назад повер
нуть, честно признать, что заплутал, а 
то <и вовсе искать другое, принципи
ально новое напрааление. Помните, 
как у Ильфа и Петрова? Давно понял 
Паниковский, что украденные гири из 
обыкновенного железа, а признаться 
страшно. И призывают некоторые на
учные руководители своих доверчивых 
сотрудников: «Пилите, Шура, пилите!». 
И «пилит» лаборатория, «пилит» целый 
научный коллектив, поверивший руко
водителю и доверивший ему свою на
учную судьбу. Многие на этом пути мо
гут и диссертацию защитить, и автор
ские свидетельства получить. Но глав
ного, ради чего все затевалось, так и 
не еидно. Тем, кто поставил себе целью 
во что бы то ни стало защитить дис
сертацию или же завоевать себе «ав
торитет», защищать науку, как понима
ете, некогда. Да и от кого защищать— 
не от себя же? В этом случае энергич
но сплачиваются вокруг руководителя. 
Теперь это дружный коллектив, но его 
усилия направлены, прежде всего, на 
то; чтобы обеспечить густую дымовую 
завесу там, где все ожидают вскоре 
увидеть первые этажи новой научной' 
постройки. .

Может, поэтому каждая бесплодная

гипотеза, бесперспективное исследова
ние или даже дельная идея, но не под
крепленная серьезным научным фун- 

' даментом, со дня аоэникжзее»*ия и до 
бесславной своей гибели сопровожда
ется вихрем публикаций в научных, по- 
лунаучных м околонаучных 'изданиях. 
Как говорится, чем сомнительней то
вар, там массироаанней реклама. Роб
кие голоса оппонентов, недоверчиво 
вторгающихся • этот плотный столб ды
ма, не пугают. Действительно, что за 
наука без дискуссий. Такому кораблю 
не страшна никакая буря. Но не ис
ключены некоторые неприятные по
следствия, в частности, возможен бунт 
на корабле. Вот его и надо пресечь во
время. И многие покидают лаборато
рию с убийственным ярлыком: «не пер
спективный». Пусть этой записи нет в 
трудовой книжке и характеристике, но 
всего одна лишь реплика, сказанная, 
где надо -и кому надо, на долгие годы 
может лишить ученого возможности са
мостоятельной работы.

Д ЛЯ чего писались эти строки? 
Ведь не надеялся же журналист, 
что после их публикации выст

роятся у кабинетов руководителей НИИ 
живые очереди из завлабов и завотде- 
лами, желающими честно покаяться в 
своих научных заблуждениях. Увы, пока 
эго чревато многими и многими по
следствиями. Углубляясь в лабиринт 
всевозможных коллизий, так {или ина
че сопутствующих возникающим ситуа
циям, не будем забывать о науке — 
ее непременно надо дв(кгать вперед. 
Такой курс четко определен постанов
лением ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по ускорению научно- 
технического прогресса в народном хо
зяйстве», сконцентрировавшем внима
ние на коренном улучшении всей рабо
ты в этой области. И в этом случае 
как никогда важна роль руководителей 
НИИ, их партийных организаций, уче- 
ных-комМунистов, призванных компе
тентно определить «себестоимость» со
вершенной научной ошибки, дат> прин
ципиальную оценку научной деятельно
сти тех, кто ее совершил. Но такая объ
ективная оценка возможна лишь в том 
случае, если у руководства НИИ есть 
правильная, единственно верная, прин
ципиальная позиция по этому вопросу.

1981 год. К  этом у времени в президиуме 
Общ ества слепых Грузии  у ж е  не сомнева
лись, что опто-читающ ей фонетической ма
шины им так  и не получить. Решением Уче
ного совета И нститута  кибернетики хозяйст
венный . договор бы л  расторгнут. Заказчик , 
теперь у ж е  бывш ий, следуя условию  одного 
из пунктов договора, потребовал вернуть 60 
процентов от общей перечисленной суммы. 
Это  составило 90 ты сяч  рублей. Но быв
шие исполнители не торопились с возвратом. 
И тогда иск бы л  предъявлен через Госарбит
р аж  при Совете М инистров Грузинской С С Р , 
вынесший решение в  пользу истца. Однако  
V М. Члаидзе есть свое мнение на  этот счет:

— Н аучная работа — есть н аучная работа: 
она м ожет получиться или не получиться, — 
убежден он. — И наче в  науке все было  бы  
гораздо проше. Право ученого на ош ибку — 
его неотъемлемое право, и коллектив Н И И  
не должен расплачиваться рублем за  все 
издержки, связанные с научны м  поиском.

В институте официально потребовали 
пересмотра вынесенного решения, ссы
лаясь в заявлении Госарбитражу при 
Совете Министров СССР на то, что в 
(типовом положении» хозяйственного 
договора нет такого пункта, по кото
рому (исполнители в случав неудачи 
должны возвращать заказчику хотя бы 
часть перечисленной суммы.

Союзный Госарбитраж оставил в си
ле решение юристов республики. Ин
ституту пришлось-таки уплатить 90 ты
сяч рублей, не сч»игая госпошлинных 
расходов, которые тоже составили круг
лую сумму. Это, конечно, чувствитель
но ударило по его бюджету: в новом 
году здесь не приобретут оборудова
ния, не будут начаты важные разработ
ки, включенные в план, т. е. сведутся 
на нет многие усилия, которые пред- 

/ принимают сейчас в институте для на
лаживания четкой исследовательской 
работы. Выход, чтобы заделать неожи
данную брешь, видится в новых хоздо
говорных разработках (речь, между 
прочим, идет не только о данном кон
кретном научном учреждении). Что ж, 
заказчики, готовые верить в могуще
ство науки, пока, очевидно, найдутся. 
Но не будет ли их с каждым годом все 
мечьше? Ведь право на ошибку, так 
своеобразно, трактуемое и упорно по
рой отстаиваемое в некоторых Научных 
коллективах исполнителями несостояв- 
шихся тем, совершенно естественно 
подразумевает другое право — право 
потенциального заказчика на недове
рие. Стоит ли забывать об этом?

Кетеваи АМИРЭДЖИБИ.

В БАСКЕТБОЛИСТЫ СТАРТОВАЛИ
В тбилисском Двор- 

ц« спорта стартовал 
первый круг первен

ства СССР по баскетболу среди ко
манд, оспаривающих золотые медали. 
Динамоацы столицы Грузии встреча
лись с каунасским «Жальгирисом». 
Эта игра проходила с преимуществом

гостей и завершилась их победой с 
крупным счетом — 114:63.

Упорно проходил матч киевских 
команд — СКА и «Строитель». Лишь 
во второй половине встречи «Строи
тель» сумел переломить ход игры и 
выиграл — 79:71. ЦСКА нанес пора
жение ташкентскому «Университету»—  
112:72.

Т У Р Н И Р Н А
ШАХМАТЫ. В Дубне, где проходит 

полуфинальный матч претенденток на 
первенство мира между Наной Алек
сандрия и Ириной Левитиной, счет 
стал ничейным —  3:3. Победу в ше
стой партии одержала грузинская 
шахматистка, игравшая черными. Она 
четко использовала ошибку своей со
перницы. Седьмая партия этого матча 
не состоялась. Тайм-аут взяла Алек
сандрия.

В соревнованиях претендентов- 
мужчин, проходящих в Лондоне, со
стоялись очереднью встречи. В тре
тьей партии матча Каспаров — Корч
ной советский гроссмейстер избрал на 
седьмом ходу новое продолжение и 
заставил соперника надолго задумать
ся. Затем, избегая обострения, Корч
ной пошел на упрощение позиции, и 
на 18-м ходу была зафиксирована 
нимья.

Я О Р Б И Т А
Состоялась вторая партия матча 

Смыслов — Рибли. Она завершилась 
победой венгерского шахматиста.

На первенстве СССР среди женщин 
в Вильнюсе первое поражение потер
пела лидер — Нино Гуриели. Она сда
ла отложенную партию шестого тура с 
Зайцевой. Не возобновляя игры, Ручье- 
ва сдалась Гаприндашвили. Теперь у 
Гуриели 5 очков. На пол-очка меньше 
у экс-чемпионки мира. По четыре оч
ка набрали Литинская и Ахмыловская.

ФУТБОЛ. Лучшим футболистом ми
ра 1983 года назван бразилец Зико, 
на втором месте — француз Мишель 
Платини, на третьем — еще один бра
зилец Фалькао. Опрос проводил жур
нал «Уорлд Соккер».

Редактор
Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

От комиссии
Государственный комитет Грузинской ССР по телевидению и радиове

щанию, Госкино Грузинской ССР, Союз кинематограф истов Грузии с глубоким 
прискорбием извещают о смерти народного артиста Груз»**ской ССР, лауреат* 
премии им. Ш. Руставели, секретаря Союза кинематографистов Грузи* кино
режиссера

Гурама Васильевича ПАТАРАЯ
и выражают соболезнование семье покойного.

по организации 
похорон Г. В. Патарая

Гражданская панихида состоится 27 и
28 ноября в 7 часов вечера, на кварти
ре покойного (ул. Мирцхулава, №  За),
29 ноября — в 13 ч. в здании Дома 
кино. Вынос — в 15 часов.

Похороны — в Пантеоне писателей и 
общественных деятелей в Дидубе.

Воскресенье, 27 ноября
М О С К В А

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  9.00 -  Ново
сти. 9.20 — Д окум ентальны е телефильмы. 
Ю.оо —  Концерт артистов Монголии. 10.30 — 

* Будильник. 11.00 —  С л у ж у  Советскому Со
ю зу ! 12.00 — «Здоровье». 12.45 —  «Утренняя  
почта» . 13.15 — Встречи  на советской земле. 
14.30 —  М узы кальны й  киоск. 15.00 — А. Ар
канов. Г. Горин «М аленькие комедии боль
шого дома». Ф ильм -спектакль. 17.35 — Но
вости. 17.40 — К л у б  путеш ественников. 18.40—  
М ультф ильм . 19.00 — М еждународная пано
рама. 19.45 — «Д л я  вас, ветераны !». М узы 
кальн ая  передача. 20.30 —  Международный  
турнир по фигурному катанию . Показатель
ные выступления. 22*.00 —  Врем я. 22.35 —  
Мир н молодежь. 23.10 —  Играет оркестр че
хословацкого телевидения и радио. 23.40 —  
Баскетбол. М уж чи н ы  «Ж ал ьги р и с»  — «Уни
верситет» (Т аш кен т). 00.20 — Новости.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .  9.00 -  Гимна
стика. 9.15 — Вы ступление ансам бля народ-

---------ТЕЛЕВИДЕНИЕ--------
ного танца « Ж о к »  М олдавской С С Р . 9.55 — 
А . Герцен. «Бы л ое  и д ум ы » . 10.30 — Д о ку 
ментальный фильм « В  тени Геклы »  (Д ан и я ).
11.00 — С. Рахманинов — Вторая симфо
ния. 12.00 — М ультф ильм ы . 12.30 —  Очевид
ное -  невероятное. 13.30 -  «Старинные вал ь 
сы » . 14.05 — « Н а  земле, в небесах и на 
море». 14.33 — Рассказы ваю т наши коррес
понденты. 15.05 — М узы кальн ая передача, 
посвящ енная 40-летию освобождения города- 
героя Киева от фашистских захватчиков. 
10.25 —  Водное поло. Сборная С С С Р  — сбор
н ая  Венгрии. 10.55 — «Огненные дороги». 
Художественный телефильм. 3-я серия. 18.00— 
Хоккей : Ц С К А  — «Динамо» (М о сква ). 20.15— 
«Русски й  платок». Д окум ентальны й теле
фильм. 20.25 —  «Эр м и таж » . Ф ильм  23-й. «Осо
б ая . клад овая». 21.00 — «Спокойной ночи, 
м алы ш и !» . 21.15 — Спутник кинозрителя.
22.00 — Время. 22.35 — Художественный  
телефильм  «Семейное дело». 3-я серия.

Т Б И Л И С И

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 9.00 -  Из  
М осквы . Новости. 9.20 Грузинский докумен

тальны й телевизионный фильм «Окно».
9.30 -  Моамбе. 10.00 -  Грузинский докумен
тальны й  телефильм «Грузинская керамика».
10.30 — «Ритм , ритм, ритм». Утренняя раз
влекательная программа. 11.00 — Хозяйствен
ный механизм — новшества, проблемы-
11.45 — Воскресная вы ставка . 11.50 — М ульт
фильм «Премудрый пескарь». 12.00 — И» 
М осквы . Здоровье. 12.45 — И з М осквы . Ут
ренняя почта. 13.15 -  Телекурс. Грузинский  
я зы к  и литература. 13.45 — Воскресная вы 
ставка. 13.50 — «Хо м ли» . Тележуриал. 14.55 
Рассказы  о настоящ их людях. Художествен 
ный фильм. 10.40 —  Воскресная выставка.
18.45 — Вестник. 17.15 — «Воспоминания». 
В. Садрадэе. 17.45— П артийная жизнь. 18.45— 
«С ка зк а , ска зка» . 19.00 — Из М осквы . М еж 
дународная панорама. 19.45— Моамбе. 20.15 — 
Чемпионат С С С Р  по баскетболу: «Динамо» 
(Тб илиси ) — «Строитель» (К и е в ). Из Тби
лисского Дворца спорта. В  перерыве — «Вос
кресная вы стаяка»  и киноочерк. 21.40 — 
Короткометражны й художественный фильм  
«Б аб о чка» . 2155 — Завтр а  на телеэкране. 
22.00 — Из М осквы . Врем я. 22.35 — Художе
ственный фильм «О сеняяй  марафон».
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